


Руководство университета, сотрудники, 
преподаватели и студенты Института фи-
лологии и журналистики в торжественной 
обстановке 3 марта поздравили директо-
ра ИФиЖ В.В. Прозорова с присуждением 
ордена «За заслуги перед Отечеством». 
Просторная скафтымовская аудитория  
XI корпуса СГУ была полна. Ректор СГУ 
Л.Ю. Коссович отметил, что Валерий 
Владимирович Прозоров – из тех людей, 
которым удаётся удивительным образом 
сочетать в себе талант педагога, талант 
учёного и талант организатора. Для того, 
чтобы быть удостоенным подобной на-
грады, по словам ректора, важно быть че-
ловеком не просто интеллигентным, но и 
честным, а главное – быть патриотом. 

Тёплые дружеские слова в адрес  
В.В. Прозорова произнёс проректор по на-
учно-исследовательской работе Д.А. Уса-
нов. Валерия Владимировича поздравили 
и представители всех кафедр Института. 
От коллектива кафедры общего литерату-
роведения и журналистики, основателем 
которой стал В.В. Прозоров и под чьим 
руководством она успешно развивается, 
своего коллегу и учителя поздравила про-
ректор по учебно-методической работе  
Е.Г. Елина. Прозвучало также искреннее и 
живое по-здравление от студентов ИФиЖ, 

которые знают и ценят Валерия Владими-
ровича как талантливого педагога и учёно-
го, благодаря его ярким и интересным лек-
циям, а также руководству научной работой 
студентов в специальном семинаре.

В заключение Валерий Владимирович 
поблагодарил всех за поздравления и 
отметил: «Эта награда – признание пра-
вильности пути, по которому идёт сейчас 
университет».

5 марта в Театре оперы и балета со-
стоялось торжественное собрание, при-
уроченное к Международному женскому 
дню. В зале собрались красивые и талант- 
ливые женщины Саратовской области, 
получившие в этот день награды, цветы и 
поздравления.

Среди награждаемых были и сотруд-
ницы Саратовского государственного 
университета. За заслуги в научно-педа-
гогической деятельности и большой вклад 
в подготовку квалифицированных специа-
листов Орденом Дружбы была награжде-
на доктор филологических наук, профес-
сор Ольга Борисовна Сиротинина. Указом 
президента почётное звание «Заслужен-
ный работник высшей школы Российской 
Федерации» присвоено заведующей ка-
федрой общей и неорганической химии 
Светлане Петровне Муштаковой.

Помимо наград, представительницы 
прекрасного пола получили поздравле-
ния от губернатора Саратовской области  
П.Л. Ипатова. Он отметил, что вклад жен-
щин в образование, культуру, политику, эко-
номику и другие сферы деятельности невоз-
можно переоценить. Губернатор вспомнил и 
о женщинах, воевавших на фронтах нашей 
Родины в годы Великой Отечественной вой-
ны, чей подвиг вписан золотыми буквами 
в историю страны. Он выразил сердечную 
признательность всем женщинам нашей 
области, отметив их высокий профессиона-
лизм, силу воли и стремление быть лучши-
ми везде и во всём.

Инна ГЕРАСИМОВА,  
Ульяна КОПЁНКИНА
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СлОВО РЕКтОРА СОбытИЕ

Уважаемые коллеги!
Прошедший месяц – это, прежде все-

го, завершение каникул и начало второ-
го учебного семестра, а также события 
разного масштаба, которые постоянно 
происходят в университете. Часть из них 
связана с продолжающимся празднова-
нием юбилея университета. Главным же 
событием можно считать награждение 
наших профессоров, наших уважаемых 
сотрудников орденами, а также присво-
ение им почётных званий. 

В первый весенний день состоялось уни-
кальное событие в истории нашего вуза –  
вручение профессору Валерию Влади-
мировичу Прозорову ордена «За заслуги 
перед Отечеством», который является 
одной из высших наград России. После 
возвращения Валерия Владимировича 
из Нижнего Новгорода, где полномочный 
представитель президента Григорий Алек-
сеевич Рапота вручил ему эту награду, мы 
пришли в институт и вместе поздравляли 
нашего коллегу. Было не просто очень 
интересно, но и трогательно смотреть на 
то, как коллектив воспринял эту награду. 
Говорят, награды не всегда находят своих 
героев. Но в данном случае это попадание 
в точку, потому что для университета про-
фессор Прозоров – это знаковая личность 
и ключевая фигура. Вся его судьба, вся 
жизнь связана с университетом. То состоя-
ние, в котором сейчас находится Институт 
филологии и журналистики – заслуга Ва-
лерия Владимировича. 

Среди других событий – победа на-
шей книги «История Саратовского уни-
верситета» во Всероссийском конкурсе 
региональной и краеведческой литера-
туры «Малая Родина». И здесь есть два 
важных момента. Первый, конечно, – 
это сам факт победы. Мы признаны луч-
шими в номинации «Промышленность, 
наука, технологии». А второй – то, что 
Федеральное агентство само номиниро-
вало наше издание на конкурс. То есть, 
мы о нём даже не знали. И это, пожалуй, 
не менее важная сторона этого события: 
люди знают о наших делах и оценивают 
их так высоко. 

Конечно, очень важен и день, когда 
мы официально открыли отремонтиро-
ванный IX корпус. Я уже говорил о завер-
шении нашей программы по строительс-
тву и ремонту учебных корпусов. Это как 
раз и есть реализация нашего плана по 
созданию той инфраструктуры, которая 
полностью удовлетворяет потребностям 
факультетов и институтов в жилплоща-
ди. Теперь каждое структурное подраз-
деление университета имеет свой базо-
вый корпус. И это такие условия жизни и 
работы, которые полностью соответству-
ют мировым стандартам.

Сейчас университет занят не только 
своими текущими делами, но и постро-
ением планов своего развития как ин-
новационного университета. Здесь есть 
очень большие успехи. Но об этом я 
расскажу в следующем выпуске.

Сейчас начинают приносить плоды 
усилия, которые мы прикладывали в про-
шлом году. Например, мы долго и часто 
критиковали организацию спортивной 
жизни университета. В прошлом году мы 
восстановили Спортивный клуб, который 
должен объединить усилия классической 
кафедры физкультуры СГУ, спортивных 
факультетов Педагогического и Балашов-
ского институтов. И уже сейчас мы наблю-
даем конкретные успехи: если в прошлом 
году в Областном смотре-конкурсе на 
лучшую постановку работы по физичес-
кой культуре и спорту среди вузов области 
мы были на последнем, седьмом, месте, 
то в этом году мы уже вторые. Это одна из 
наших последних побед.

леонид КОССОВИЧ

Профессора СГУ награждены орденами и почётным званием
1 марта в Нижнем Новгороде полномочный представитель президента Россий-
ской Федерации в Приволжском федеральном округе Г.А. Рапота вручил ди-
ректору Института филологии и журналистики СГУ, профессору В.В. Прозорову 
орден «За заслуги перед Отечеством» IV степени. Спустя четыре дня, 5 марта, 
в преддверии Международного женского дня губернатор Саратовской области  
П.Л. Ипатов от имени президента наградил доктора филологических наук, про-
фессора Ольгу Борисовну Сиротинину Орденом Дружбы, а заведующую кафед-
рой общей и неорганической химии Светлану Петровну Муштакову – почётным 
званием «Заслуженный работник высшей школы Российской Федерации».
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Новый облик, давние традиции
ИНФРАСтРУКтУРА СГУ

5 марта состоялось торжественное от-
крытие после ремонта IX корпуса СГУ. Це-
ремония началась с перерезания красной 
ленточки Л.Ю. Коссовичем. На входе при-
шедших встретили студенты механико-ма-
тематического факультета. Ребята ждали 
гостей с хлебом-солью, цветами, стихами, 
поздравлениями и песней про IX корпус. 

Здание ремонтировалось с лета 2009 
года. Отвечая на вопрос: «Почему в вузе, где 
ректор – выпускник мехмата, здание механи-
ко-математического факультета ремонтиру-

ется в последнюю очередь?», Л.Ю. Коссович 
рассказал, что перенял такое отношение к 
жизни у одного из ректоров СГУ А.М. Бого-
молова. Выдающийся учёный считал, что в 
первую очередь нужно обустроить других, 
а «своих» оставлять «на потом». Поэтому 
сначала реставрировались наиболее нужда-
ющиеся в ремонте корпуса, вводились в экс-
плуатацию здания, куда необходимо было 
перевести недавно созданные факультеты, 
чтобы студенты и сотрудники смогли учиться 
и работать в хороших условиях.

Экскурсию по отремонтированному 
корпусу провёл декан механико-матема-
тического факультета А.М. Захаров. Де-
легация прошла по этажам и коридорам 
здания, посетила кафедры, некоторые 
классы, в том числе и самую большую ау-
диторию корпуса – «Лучининскую». В чис-
ле изменений – новая мебель, оборудова-
ние, пластиковые окна, галерея Памяти, 
посвящённая выдающимся преподавате-
лям и сотрудникам мехмата.

Ректор университета не только провёл 
осмотр аудиторий, но и пообщался со сту-
дентами факультета. Л.Ю. Коссович рас-
сказал ребятам о том, каким был старый 
корпус. После экскурсии по корпусу гостям 
показали видеоролик «Мечта студента-2. 
Мел судьбы», снятый студентами мехмата. 
Фильм рассказывает о том, каким корпус 
был до ремонта, каким стал сейчас и каким 
хотят его видеть студенты в будущем. 

Л.Ю. Коссович поблагодарил руководс-
тво факультета за терпение, а тех, кто ку-
рировал ремонт корпуса, – за прекрасно 
сделанную работу. Ректор отметил, что, 
несмотря на изменение облика корпуса и 
состава факультета, он всё равно продол-
жает хранить давние традиции. В заверше-
ние глава вуза «вручил» мехмату подарок –  
современный компьютерный класс.

Екатерина ЧАСтОВА
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ПОбЕдА СГУ«Никакого перца и специй», 
или Приключения программистов СГУ в Харбине
Команда программистов СГУ «Saratov SU #1» стала серебряным призёром Чемпионата мира 
по программированию. Он состоялся 5 февраля в китайском городе Харбин. В финале чем-
пионата участвовали 103 команды со всего мира. По результатам турнира  победу одержа-
ла команда Шанхайского университета. Команда Саратовского университета расположилась 
на 7 позиции в турнирной таблице и завоевала серебро. Саратовские программисты решили  
6 задач из 10. Участники команды и их тренер поделились с корреспондентами «Саратовского 
университета» самыми яркими впечатлениями от поездки. 

Достойный результат
По предварительным прогно-

зам команда СГУ безусловно 
входила в десятку лучших ко-
манд мира, хотя точно преду-
гадать результат соревнования 
было практически невозможно. 
Саратовские программисты и в 
этот раз рассчитывали получить 
золото, но, как они сами отмеча-
ют, им немного не повезло. 

Наталья Бондаренко: «С 
волнением в таких напряжённых 
ситуациях нас научили справ-
ляться научный руководитель 
Центра олимпиадной подготовки 
программистов А.Г. Федорова и 
психолог СГУ А.А. Карелин. Пос-
ле работы с психологом наши 
успехи стали гораздо стабиль-
нее, и уже на самих выступлени-
ях мы не показывали результата 
хуже, чем на тренировках».

Психолог научил програм-
мистов не только справляться с 
волнением, но и настраиваться 
на успех, обращая внимание на 
некоторые приметы. Согласно 
его концепции, это раскрывает 
в них подсознательные умения, 
навыки, силы. Например, ребята 
следят за числами, которые их 
окружают. Команда выступала 
под 49 номером пятого числа 
второго месяца в пять утра по 
Москве. При делении суммы 
этих чисел на четыре получает-
ся остаток – один, а это номер их 
команды. Так что в этот раз чис-
ла благоволили участникам. 

Владимир Якунин: «Хорошей 
приметой было и то, что испол-
нительный директор чемпионата 
Билл Паучер лично повязал мне 
шарф так, чтобы он не закрывал 
мой бейджик, который по прави-
лам соревнований должен быть 
виден. В итоге, с легкой руки Бил-
ла, во время контеста я был как 
заядлый техасский ковбой». 

Приметы были как нельзя 
кстати. Несмотря на то, что Вла-
димир тренировался в команде 
«Saratov SU #1» почти полгода, 
он волновался больше своих то-
варищей. Ведь его прежняя ко-
манда работала совсем по-дру-
гому: в ней не практиковалось 
разделение ролей. 

С момента создания коман-
ды в качестве капитана была 
выбрана Наталья Бондаренко, 
имевшая ценный опыт участия в 
школьных олимпиадах. Сегодня 
в сфере её ответственности –  
чтение заданий, определение 
последовательности работы над 

ними и разработка алгоритмов их 
решения. Дмитрий занимается ре-
ализацией, то есть непосредствен-
ным написанием программного 
кода на компьютере, а Владимир 
контролирует этот процесс на на-
личие ошибок. Все эти роли важ-
ны, потому что для победы нужно 
не только быстро составить ре-
шение, но и добиться того, чтобы 
оно «прошло» как можно быстрее. 
Существуют команды, где нет ярко 
выраженных ролей, но у этого кол-
лектива свой путь к победам.

Уникальная команда
Наталья Бондаренко: «Мы 

считаем днём рождения своей ко-
манды 11 декабря 2005 года. Тогда 
впервые я, Дима и наш прежний 
участник Стас оказались вмес-
те. В этом году случилась заме-
на, потому что Стас по правилам 
соревнований не смог больше 
участвовать. Это было для нас не-
ожиданностью, однако Вова, при-
шедший на смену Стасу, успешно 
влился в коллектив. Теперь у нас 
уникальная команда: нас четверо. 
А во всех остальных существую-
щих командах по три человека».

Участники сложившейся ко-
манды поддерживают дружеские 
отношения. Если и случаются 
между ними секундные разногла-
сия, то только в рамках контестов. 
Ведь когда счёт идёт на минуты, 
и нужно быстро принимать реше-
ния, сохранить спокойствие тяже-
ло. Но, как замечает тренер Миха-
ил Мирзаянов, хорошая команда 
тем и отличается, что её члены 
стремятся к взаимопониманию и 
действуют сообща даже в атмос-
фере крайнего напряжения.  

Михаил Мирзаянов: «Ребята 
общаются не только во время со-
ревнований. Ежегодно мы с ними 
ездим на сборы сильнейших ко-
манд в Петрозаводск, где по тра-
диции занимаемся в спортзале и 
ходим в боулинг. Ведь програм-
мировать-то каждый может, а вот 
шаром попробуй в кегли попади! 
Также саратовские команды встре-
чаются в летней школе, где вместе 
играют в футбол, волейбол…»

Дмитрий Матов: «…и дру-
гие интеллектуальные игры. 
Хотя между университетскими 
командами и присутствует со-
перничество, но за грань сорев-
новательного процесса это не 
переносится. В поезде нас никто 
кипятком ошпарить не пытался».

Программисты отмечают, что 
командный чемпионат мира –  

максимально открытое сорев-
нование и система судейства не 
допускает несправедливой оцен-
ки результатов.  

В Китае саратовцы общались 
преимущественно с русскогово-
рящими участниками контеста, 
но случалось контактировать и с 
иностранными командами. Так, 
во время совместного конкурса, 
устроенного организаторами со-
ревнования, наши ребята выпи-
ливали букву из снега вместе с 
китайскими программистами.

Взлёты 
и падения Харбина

Итоговые соревнования, про-
ходившие в Харбине, не первые 
для команды «Saratov SU #1».  
В прошлом году Наталья и Дмит-
рий ездили в Стокгольм. Сравни-
вая два финала, они единодушно 
отмечают, что уровень организа-
ции в Швеции был гораздо выше. 

Наталья Бондаренко: «Все 
соревнования организует Билл 
Паучер и его американская ко-
манда, поэтому финалы проходят 
единообразно. Но, тем не менее, 
каждый раз случаются некоторые 
накладки. Так, из-за того, что все 
участники размещались в раз-
ных гостиницах, а соревнования 
проводились в университете, нам 
приходилось очень много време-
ни тратить на дорогу. Однажды 
случилось, что организаторы не 
предусмотрели гардероб, а пос-
ле самого большого контеста нас 
даже не покормили. Хотя в Сток-
гольме тоже случались казусы. 
Как-то всех участников раздели в 
одном из корпусов университета, 
а потом по улице повели в другой, 
да ещё и ждать там заставили 
около получаса».

Михаил Мирзаянов: «В целом 
складывается впечатление, что 
Харбин подотстал в плане про-
ведения контеста. Показатель-
но, что, например, в Стокгольме 
церемонии открытия и закрытия 
происходили в замечательных 
исторических местах: в городской 
ратуше и в зале, где вручаются 
Нобелевские премии, а в Харби-
не – в актовом зале университета. 
Могло показаться, что правитель-
ство Харбина не особо стреми-
лось провести соревнования на 
высшем уровне».

Дмитрий Матов: «Харбин –  
промышленный город, в котором 
мало архитектурных сооруже-
ний и достопримечательностей, 
смотреть там можно только на 
скульптуры из снега и льда. Нам 
удалось прогуляться по двум 
большим паркам, но было очень 
холодно – около 30 градусов мо-
роза, поэтому особо мы там не 
стали задерживаться. Зато по 
пути домой мы заехали в Пекин, 
побывали на самой большой в 
мире площади, в Запретном горо-
де, съездили на Китайскую стену. 
Китайцы нам показались доволь-
но дружелюбными. Однажды мы 
заблудились и зашли в чайный 
магазинчик, чтобы спросить до-
рогу до отеля. Один парнишка 
тут же оделся и пошёл прово-
жать нас до отеля, периодически 
созваниваясь с гостиницей».

У саратовцев ушло немало 
времени на то, чтобы привыкнуть 

к китайской жизни: не только к 
морозной погоде, смене часовых 
поясов, но и к восточной кухне. 

Наталья Бондаренко: «Во 
время соревнований нас в ос-
новном кормили европейской 
едой.Но когда мы ходили питать-
ся сами, пришлось познакомить-
ся с острой китайской кухней. В 
меню – иероглифы, английского 
официанты не знают, поэтому 
пришлось проявить сноровку: в 
отеле нам на китайском написа-

ли: “Никакого перца и специй”, и 
листочек с этой надписью мы по-
казывали в кафе». 

Многим китайская еда кажется 
вполне сносной, более того, не-
которые любят китайскую кухню, 
однако в завершение интервью 
Дмитрий заметил, что искренне 
обрадовался, когда в кафе на Па-
велецком вокзале заказал себе 
борща и картошки со свининой. 

Анастасия ЖИтКОВА, 
Анастасия МОСКАлЁВА

Третий день прошёл под знаком взлетов и падений Харбина в наших 
глазах. Непосредственно перед открытием зрители прошли в актовый 
зал Харбинского инженерного университета, а участникам предстояли 
серьёзные испытания. Всех собрали в длинном полуподвальном поме-
щении – мы должны были выстроиться в порядке заранее определён-
ных номеров. Было душно и тесно. Так как далее по программе ожи-
дались активности на морозе, поэтому многие участники благоразумно 
подготовились к морозам – надели дарённые теплые штаны, свитера и 
т.п. В таком «торжественном» виде они и попали на открытие и на офи-
циальную съёмку. Следом, организаторы угостили нас «огненным» обе-
дом – за которым наиболее популярным блюдом оказались бананы.

С утра у нас было несколько часов свободного времени, и мы от-
правились искать местный Арбат. По дороге мы неоднократно обра-
щались к прохожим с просьбами показать направление до знаменитой 
пешеходной улицы. 80% респондентов ответили, что они не говорят 
по-английски. 20% ответили, что говорят, но больше ничего сказать по-
английски не могли. Лично меня «Арбат» разочаровал: смотреть там 
оказалось практически не на что. Конечно, интересно было посмотреть 
на относительно старую застройку, но ходить по магазинам «Russian 
goods» совершенно не хотелось. Там продавали, видимо, самопальную 
водку, шоколад с надписью «Русский мех (пучница)» (имелось ввиду 
«пушнина») и другие товары сомнительного качества.

И если всё будет по плану и мы успеем на поезд, то в Саратов при-
езжаем 10-го в 12:04. Как говорит Антонина Гавриловна: «Усталые, но 
голодные».

Перелет прошёл без каких-либо проблем. По приезду в аэропорт нас 
встречали приветливые волонтёры из местного университета, которые 
так же приветливо предлагали подождать автобуса, который довезёт 
нас до гостиницы. Обойдя окрестности, мы нашли настоящую китайс-
кую забегаловку. Радушный официант тут же выдал фразу на чистом 
английском: «сить даун, плизь», но вскоре выяснилось, что это единс-
твенное на что он способен.

http://codeforces.ru: блОГ тРЕНЕРА
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ИННОВАцИИ В СГУ НОВОСтИ НАУКИ

Материалы собрали Алина КОНОНцЕВА 
и Мадина ИСМАИлОВА 

Будет ли эволюционировать человек?
Ученые расходятся во мнении о том, продол-
жится ли эволюция человека, пишет Луиджи 
Биньями. Журнал National Geographic задаётся 
вопросом о будущем человечества с эволюцион-
ной точки зрения: будет ли человек развиваться 
дальше, или этот процесс уже завершён?

Источник: www.inauka.ru
Эволюция сейчас идет не так бурно, как 2 миллиона лет назад, но 

существуют факторы, которые её обеспечивают. У человека происхо-
дит мутация. Второй фактор – изоляция. Человечество стало более 
распространенным, но процент браков в изолированных системах 
больше, а каждый брак – передача генетической информации. Гипо-

тезы об увеличении мозга являются фантазиями. Че-
ловек использует мозг лишь на 5-10%, и его резер-
вов достаточно для дальнейшего развития. Также 
возможна акселерация, изменчивость параметров, 
хотя внешний облик человека не меняется со 

времён неандертальца.
Геннадий Викторович ШлЯХтИН,
декан биологического факультета,
заведующий кафедрой морфологии 
и экологии животных,  профессор, 

доктор биологических наук

Как упаковать молекулы в микросхемах?
Ответ на этот вопрос нашли физики из Киль-
ского университета во главе с профессором Ри-
хардом Берндтом. После проведения опытов c 
фуллереновыми шариками они обнаружили,что 
при создании микросхем плотное расположе-
ние молекул не понадобится. 

Источник: www.scientific.ru 

Идея внесения молекул в микросхемы интересна, но не нова. Фи-
зико-химические принципы, лежащие в её основе, подтверждают, что 
с точки зрения минимума потенциальной энергии электрону выгодней 
находиться на одной молекуле, будь это углеродная нанотрубка, фул-

лерен или цепь сопряжённого полимера, нежели переме-
щаться от одного объекта на другой. Но это означает, 
что для применения технологии в реальных приборах 
необходимо решить проблему «вывода» электрона из 
нанотрубки или фуллерена. Кроме того, остаётся про-
блема обеспечения повторяемости для реализации 

промышленного производства таких устройств.
дмитрий Александрович ЗАЯРСКИЙ,

 ведущий инженер кафедры 
физики полупроводников 

Бактерии наследуют приобретённый иммунитет
Сейчас биологи исследуют особый тип имму-
нитета у бактерий. Специальные РНК в  локу-
сах CRISPR распознают чужеродную ДНК и 
уничтожают её. При внедрении нового вируса 
родительская клетка передаёт приобретён-
ный иммунитет по наследству.

Источник: www.novostinauki.ru

Иммунитет бактериальных клеток связывают со специальными 
CRISPR локусами, в состав которых входят специальные участки – 
спейсеры. В бактериальном геноме может быть несколько локусов 
CRISPR. Они изменяются в ответ на внедрение вирусных частиц. Если 

в такую клетку снова попадает этот же вирус, то 
РНК, несущая соответствующий спейсер, узнаёт 
комплементарный участок вирусной ДНК, а Сas-
белки обеспечивают инактивацию паразитичес-
кой ДНК. Таким образом, это приводит к появ-

лению иммунитета, который сохраняется в ряде 
поколений данного штамма. 

Александра Михайловна ПЕтЕРСОН,
кандидат биологических наук, доцент 

кафедры микробиологии и физиологии растений

Загадка янтарной комнаты будет раскрыта
Калининградскому историку Сергею 
Трифонову, возможно, удалось обнаружить 
знаменитую Янтарную комнату. Он уверен, 
что комната находится в нацистском бункере 
неподалёку от Кёнигсбергского замка на 
территории нынешнего Калининграда. 

Источник: www.inauka.ru

История – очень точная наука. Прежде чем cформулировать ис-
торический факт, его нужно доказать. Споры о местонахождении 
Янтарной комнаты ведутся уже около 60 лет. Существует множес-

тво предположений. Возможно, её разбомбили во время Второй 
мировой войны. Может быть, она находится в подвалах 

Кёнигсбергского замка, которые затоплены до сих пор. 
В этой статье не приведено никаких исторических до-
казательств существования комнаты в данном месте. 
Такое заявление голословно и неисторично. 

Анатолий Александрович СИМОНОВ,
доцент кафедры отечественной  

истории в Новейшее время,
кандидат исторических наук

НАУЧНОЕ СООбщЕСтВО

Социально-психологические подходы к здоровью
17 февраля 2010 года на факультете психоло-

гии СГУ при участии российского психологического 
общества состоялся круглый стол, посвящённый 
психологическим и социальным проблемам здоро-
вья. Были заслушаны доклады: «Здоровье как со-
циально-психологическая ситуация», «Здоровье- 
сберегающие подходы в образовании», «Отноше-
ние к здоровью и болезни и адаптационные страте-
гии работающих и неработающих женщин». 

Обсуждались вопросы научного исследования 
психологических факторов здоровья, необходимос-

ти комплексного подхода в решении вопросов со-
хранения и укрепления здоровья в образовании, в 
том числе, и в процессе обучения в высшей школе. 

Интегративный подход в исследовании здоровья 
и болезни открывает широкие возможности в консо-
лидации междисциплинарных подходов, объедине-
нии всех заинтересованных специалистов: врачей, 
психологов, педагогов. В обсуждении принимали 
участие преподаватели, аспиранты и студенты фа-
культета психологии Саратовского университета, 
психологи-практики, врачи-психиатры и психотера-
певты, преподаватели и студенты Саратовского ме-
дицинского университета.

Определение здоровья – труднейший методоло-
гический и научный вопрос. Повышение значимости 
проблемы здоровья в современном обществе спо-
собствовало привлечению внимания к ней не только 
медиков, но и философов, культурологов, социоло-
гов, психологов, педагогов. 

Предполагается регулярное проведение подоб-
ных обсуждений и дискуссий, на которых органи-
заторы приглашают представителей СГМУ, РГСУ и 
других заинтересованных организаций. Ближайший 
круглый стол будет проведён 21 апреля в 17:00.

Мария ОРлОВА

Награды V салона инноваций 
за разработки учёных СГУ
V Саратовский салон изобретений, инноваций и инвестиций открылся в 
СГТУ 8 февраля. В течение двух дней участники и гости имели возмож-
ность ознакомиться с выставочной экспозицией, где более 80 предприятий 
и организаций представили свои новейшие разработки. По итогам салона 
учёные СГУ удостоены 4 наград за представленные разработки: двух золо-
тых и двух бронзовых медалей.

До прошлого года организато-
ром салона выступал СГУ, на нём 
выставлялись разработки из 9 
регионов страны. В этом году об-
ластное Министерство промыш-
ленности и энергетики  поручило 
проведение салона СГТУ.В работе 
выставки приняли участие пред-
приятия и организации из Москвы, 
Саратовской и Пензенской об-
ластей. Всего было представле-
но свыше 200 проектов научных 

организаций и промышленных 
предприятий, вузов, предприятий 
малого и среднего бизнеса, фон-
дов, технопарков, инновационно-
технологических центров.

10 февраля в Правительстве 
Саратовской области состоялось 
награждение победителей V Са-
ратовского салона изобретений, 
инноваций и инвестиций. За сов-
местный проект с НИИ «Тантал» 
и ОАО «Тантал» «Базовые высо-
кие микро- и нанотехнологии для 
современной гетеромагнитной 
электроники и наномедицины» 
коллектив СГУ получил золотую 
медаль. Высшей награды было 
также удостоено изобретение 
под названием «Способ изме-
рения электрофизических пара-
метров наноструктур».

Бронзу завоевали две разра-
ботки. Одна из них – совместный 
проект Технопарка СГУ и ОАО 
«Саратовский институт стекла» 
«Ультразвуковое устройство для 
обнаружения микро- и нанотре-
щин и дефектов в листовом стек-
ле». Второй проект, получивший 
бронзовую награду, – «Решение 
задачи организации доступа к 
SQL-ориентированным базам 
данных в рамках проекта развития 
наносети в России». Он подготов-
лен сотрудниками ПРЦНИТ СГУ. 
За большой вклад в организацию 
V Саратовского салона изобрете-
ний, инноваций и инвестиций цен-
ным подарком награждён прорек-
тор по научно-исследовательской 
работе Д.А. Усанов.

Инна ГЕРАСИМОВА

НОВОСтИ бИблИОтЕКИ

Экономика и гражданское право
В отдел периодических изданий Зональной науч-

ной библиотеки СГУ поступили свежие номера науч-
ных журналов «Экономика и управление» и «Вестник 
гражданского права».

Главная тема номера экономического журнала –  
«Стратегия инновационного развития регионов Севе-
ро-Запада России: опыт и проблемы». Статьи, опуб-
ликованные в октябрьском номере «Экономики и 
управления», представляют несомненный интерес и 
имеют большое научное и практическое значение для 
стимулирования инновационного развития экономики 
не только Северо-Запада, но и России в целом.

Среди материалов номера: обеспечение конку-
рентоспособности российского предпринимательс-

тва, модернизация научно-иннова-
ционного процесса, формирование 
посткризисной архитектуры финан-
сово-банковской системы России.

Периодичность журнала – 12 
номеров в год, что позволяет изда-
нию чутко реагировать на послед-
ние события в сфере экономики 
и менеджмента. В журнале также 
представлены наглядные пособия: 
таблицы, схемы, диаграммы, фор-
мулы для упрощённого воспри-
ятия информации.

Научный журнал «Вестник 
гражданского права» читают 
тысячи юристов из всех ре-
гионов России, стран СНГ и 
Балтии, а также русскоязыч-
ные специалисты из дальнего 
зарубежья. 

В четвёртом номере из-
дания за 2009 год освещены наиболее актуаль-
ные проблемы юриспруденции наших дней. Так, в 
статье «Владение в системе гражданского права» 
Д.В. Дождев подробно рассматривает институт 
владения, его сущность, значение и место в систе-
ме гражданского права. 

Интересным покажется для специалистов индиви-
дуальный исследовательский проект А.В. Кашанина 
«Личные неимущественные права автора в механиз-
ме авторского права». Исследование было выполне-
но на материале германского, швейцарского, фран-
цузского, североамериканского и российского права.

В разделе «Гражданское право в комментариях» 
А.И. Соловьев пишет о применении судами норм 
Гражданского кодекса РФ о публичных договорах. 
Кроме того, в выпуске опубликован перевод статьи 
американского учёного Джеймса Гордли «Ошибка 
при заключении договора».

Ольга бУКРЕЕВА



Празднование 100-летия на-
шего вуза – это замечательный 
повод вспомнить тех, кто стоял у 
истоков просветительской, педа-
гогической, научной славы Сара-
товского университета. Сколько 
имен с мировой известностью тут 
же вспоминается! Сколько поко-
лений творческой интеллигенции 
сменяли друг друга, продолжая 
традиции бескорыстного служе-
ния науке и добродетелям!

Сейчас в ветеранской организа-
ции СГУ более 1300 человек. Мно-
гих одолевают недуги, и они ста-
новятся инвалидами, лишёнными 
привычного общения. Важно про-
явить к ним в это время внимание!

Ветеранская организация СГУ 
и Студенческий профком провели 

ряд совестных мероприятий, что-
бы достойно поздравить ветера-
нов со 100-летием alma mater. 

Не все смогли прийти в родной 
университет, чтобы лично участ-
вовать в праздновании юбилея, 
поэтому 20 студентов вызвались 
навестить ветеранов их факуль-
тетов на дому. Получились ожив-
лённые беседы, и общение это 
было полезно для обеих сторон. 

Так, Светлана Малышева, сту-
дентка ИИиМО, побывала в гостях 
у Берты Георгиевны Смирновой, 
которая рассказала о студенчес-
кой жизни в годы войны: не хва-
тало аудиторий для проведения 
лекций, и занятия проводились в 
общежитиях, Саратов бомбили 
вражеские самолёты, и студенты 
по ночам дежурили на улицах. Она 
вспоминала и о том, как ликовали 
люди, встречая весть о Победе. 

Студентка биологического фа-
культета Надежда Ребеза пообща-
лась с ветераном СГУ Надеждой 
Васильевной Кравцовой, которая 
полжизни посвятила родному био-
факу и была очень благодарна, 
что не забыта студентами. Она 
считает, что надо вспоминать о 
наших ветеранах не только в праз-
дничные дни, но и в будни, так как 
благодаря их труду мы живём, 
учимся, развиваем науку. 

Любовь Орлова, студентка Ин-
ститута химии, побывала в гостях 

у Владимира Петровича Рождест-
венского. Её гостеприимно встре-
тила вся семья: угощали чаем, пи-
рогами, вели душевный разговор о 
жизни, об университете. Владимир 
Петрович рассказал о своей пре-
подавательской деятельности. Он 
отметил, что студенты разные, но 
всегда будут умные, интересные. 
С ними приятно и нужно общаться 
ветеранам. Встреча закончилась 
словами благодарности как Вла-
димира Петровича, так и всей его 
семьи за внимание и память об их 
близком, родном человеке. 

На память о встрече студенты 
дарили ветеранам сувениры –  
юбилейные кружки с эмблемой 
100-летнего юбилея СГУ. Но наши 
ветераны больше всего были бла-
годарны студентам за общение 
– лучший подарок к юбилею уни-
верситета и Новому году.

Второе событие, к которому мы 
готовимся, – это 65 годовщина Ве-
ликой Победы. Вчерашние школь-
ники, ныне студенты, признаются, 
что мало знают о войне 1941-1945 
годов, так как в учебниках об этом 
событии говорится предельно 
скромно и сухо. Но ветераны вой-
ны помнят её как священную, как 
крушительницу судеб людских, как 
время огромных лишений.

Совместная работа студенчес-
кого профкома и Совета ветера-
нов университета продолжается 
и в этом направлении. Студенты 
вновь позаботятся о ветеранах 
войны и тружениках тыла. Их оста-
лось немного, но как важно успеть 
услышать их слабеющий голос и 
увидеть их добрые глаза, напол-
ненные слезами и надеждой, что 
их жизнь прожита во благо. 

Раиса КлОЧКОВСКАЯ
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В СОВЕтЕ ВЕтЕРАНОВ   НОВОСтИ СтУдПРОФКОМА

К юбилею Победы Наше общее дело
Для нас, университетцев, текущий учебный год ознаменован 
двумя событиями. Имя одного – 100-летие СГУ, другого – 65 го-
довщина Великой Победы. По своему историческому значению 
они не равновелики. Но их объединяет одно обстоятельство: в 
центре их стоит Человек. 

НОВОСтИ СтУдСОВЕтА

Наши би-бои на самарском танцполе
   НОВОСтИ бАлАШОВСКОГО ИНСтИтУтА

Продемонстрировать своё ис-
кусство и выбрать лучших испол-
нителей в Самару приехали тан-
цоры из 32 российских городов. 
На несколько дней самарский 
спорткомплекс «Заря» превратил-
ся в зону, свободную от законов 
земного притяжения. Эффектны-
ми вращениями, всевозможными 
стойками на руках, головокру-
жительными прыжками и сальто 
талантливые танцоры неизменно 
вызывали бурные овации болель-
щиков. Однако судьи – опытные 
брейкеры из России и Южной Ко-
реи – не поддавались на эмоции, 
а строго оценивали танцевальные 
этюды по ряду критериев – техни-
ке исполнения, композиции, имид-
жу, «жизненности танца» и соот-
ветствию уличному стилю.

Команда «Original School 
Crew», за которую выступают пар-

ни из Балашова и Саратова, в пер-
вом батле встретилась со своими 
давними соперниками из Самары. 
Ярко, технично продемонстриро-
вав сложнейшие элементы верх-
него и нижнего брейка, а также 
мастерство в групповых выходах, 
наши земляки одержали победу. 
Следующий танцевальный диалог 
«Original School Crew» вели с кон-
курентами из Нальчика. Задор и 
уверенность в своих силах помог-
ли им выиграть и этот поединок. 

Финальная дуэль нашей коман-
ды с именитыми брейкерами из 
Санкт-Петербурга заинтриговала 
всех участников и гостей фести-
валя. Эту жаркую битву смотрел 
весь спорткомплекс. Изобрета-
тельность и самовыражение, не-
реальные акробатические трюки 
и впечатляющие комбинации би-
боев поразили всех присутству-

ющих. Но в последнем выходе 
волнение подвело танцоров из 
«Original School Crew», и они до-
пустили досадную неточность в 
исполнении сложного элемента. В 
итоге наши земляки стали «сереб-
ряными» призёрами фестиваля 
«The New-York Battle 4».

– Прошедший год был успеш-
ным для нас, – рассказывает 
ассистент кафедры ФК и спорта 
БИ СГУ, b-boy из «Original School 
Crew» Гнун Кочарян. – Мы стали 
лучшей командой на соревнова-
ниях «Red Style–2009» в Бори-
соглебске, одержали победу в 
номинации «Break King–2009» на 
популярном фестивале «Сникерс 
урбания–2009», проходившем в 
Волгограде. Нам также удалось 
выступить наряду с сильней-
шими командами РФ и стран 
СНГ на престижном московс-
ком международном фестивале 
«16». Кроме того, наша команда 
приняла участие в отборочном 
туре на чемпионат Европы по 
брейк-дансу. Мы не собираемся 
останавливаться на достигнутом. 
Впереди у нас много планов и 
идей. Так, в ближайшее время 
собираемся принять участие в 
соревнованиях, которые пройдут 
в Саратове, Воронеже, Харько-
ве. К слову, на большинство со-
стязаний мы ездим за свой счёт, 
что довольно накладно. Поэтому, 
если появятся спонсоры, жела-
ющие финансово поддержать 
нашу команду, будем рады. Ну 
а пока мы планируем провести 
фестиваль, посвящённый трех-
летию «Original School Crew». 
Будем рады видеть на нём всех 
любителей брейк-данса!

Ольга САМОРОдОВА

Популярная в Балашове брейк-данс команда БИСГУ 
«Original School Crew» стала серебряным призёром Все-
российского фестиваля «The New-York Battle 4», прошед-
шего недавно в Самаре.

Профком студентов СГУ приступил к реализации мероприятий, 
приуроченных к празднованию 65-летия Победы в Великой Отечес-
твенной войне. 

В феврале во всех корпусах университета была проведена благо-
творительная акция «Я помню вас, солдаты Победы!», направленная 
на сбор средств для реконструкции на Воскресенском кладбище мемо-
риального комплекса погибшим воинам. Такую идею всех молодёжных 
объединений области с радостью приняла Областная организация ве-
теранов, на счет которой и перечислены все собранные средства. 

Мы выражаем благодарность всем обучающимся и сотрудникам 
СГУ, принявшим участие в акции: вместе мы смогли собрать более 
12 тысяч рублей.

В теплое весеннее время профактив рассчитывает также само-
стоятельно отремонтировать несколько памятников на территории 
области, согласно имеющемуся реестру. 

Главный акцент в ближайшем будущем мы делаем на два направ-
ления – проводимое совместно с Советом ветеранов посещение ве-
теранов войны-сотрудников университета в апреле и организацию 
областного мероприятия «Бал Победы» в мае. 

Организацию «Бала Победы» совет молодёжных общественных 
объединений области поручил нашему профсоюзу в силу положи-
тельного опыта проведения в декабре прошлого года Классичес-
кого бала в честь 100-летия СГУ. Сегодня уже начала действовать 
рабочая группа, прорабатывающая место проведения, участников, 
соисполнителей мероприятия, сценарий. Это мероприятие пройдёт 
с участием ветеранов, ведь проект направлен на восстановление 
естественной связи с носи-
телями героического опыта 
– участниками войны и тру-
жениками тыла, – на переда-
чу радостных воспоминаний 
ветеранов молодому поколе-
нию и создание атмосферы 
праздника Победы для обоих 
поколений. 

Приглашаем к взаимо-
действию всех обучающихся 
и сотрудников университета, 
готовых внести конкретные 
идеи в наши мероприятия 
или просто предложить свою 
помощь в их проведении!

Виктория дУдКО

Зимняя хроника студсовета
13 и 21 февраля в Саратове состоялся I Открытый межвузовс-

кий чемпионат по скалолазанию на искусственном рельефе. По ре-
зультатам прохождения трасс в дисциплине «Лазанье на трудность»  
I и III места заняли студентки механико-математического факультета 
Любовь Карпова и географического факультета Екатерина Гужева. 
Любовь Карпова заняла также III место в «Лазаньи на скорость» 

24 февраля прошёл II Открытый ежегодный городской фестиваль 
«Эхо…». Он был посвящён Дню защитника Отечества и грядущей 
65-й годовщине Великой Победы. Фестиваль был задуман как один 
из проектов реализации государственной программы «Патриотичес-
кое воспитание граждан Российской Федерации на 2006-2010 годы». 
«Эхо…» открыл председатель клуба «ЛюМузин-СГУ» Василий Пар-
хоменко. Он выразил надежду на то, что каждый юноша и мужчина в 
любой момент готов выступить в защиту Отечества и что песни, ис-
полненные на фестивале, вдохновят к этому всех сидящих в зале.

На сцене выступили Светлана Мыльникова, Наталья Напидени-
на, Наталья Зюбина, Михаил Медведев, Элла Карташова, Николай 
Кийко, Василий Пархоменко. Своими композициями зрителей по-
радовали группы «Плотина Небес», «Апокрифъ», «Храм заката» и 
«Беспечное лето». А в исполнении коллектива «Haven’s blade» зри-
тели увидели показательные сражения на мечах.

В последние выходные февраля, 27 и 28 числа, прошёл I зимний 
туристический слёт студентов СГУ, в котором приняли участие 28 сту-
дентов нашего вуза. Организаторами слёта выступили Управление 
организации воспитательной работы со студентами и Туристский клуб 
«Дороги края». Участники соревновались в ориентировании на мест-
ности, прошли «Лабиринт вслепую», познакомились с «Царём горы», 
отработали навыки оказания пострадавшим первой доврачебной ме-
дицинской помощи, приняли участие в командном забеге на «лыжах».

Информация о других студенческих проектах СГУ – в Управ-
лении организации воспитательной работы со студентами и Со-
вете студентов и аспирантов. Мы с радостью встретим каждого в  
102 кабинете X корпуса.

Надежда КИРЬЯНОВА
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В марте весь мир празднует сразу два литературных праздника. Третьего чис-
ла все прозаики, поэты и драматурги отмечали День писателя, а двадцать пер-
вого все, кто любят стихи, будут праздновать День поэзии. Оба эти праздника 
ещё сравнительно молоды. День писателя литературный мир начал отмечать 
только в 1986 году, а поэзии – в самом конце 20 века, в 1999 году. В литератур-
но-мартовские дни сотрудники и студенты СГУ рассказали корреспондентам 
«Саратовского университета» о своих читательских предпочтениях.

Татьяна Валерьевна 
Харламова, заве-
дующая кафедрой ан-
глийской филологии: 

Я предпочитаю клас-
сику. Люблю Чехова за 
его актуальность. Не-
давно как раз ходила на 
спектакль «Лица». Ещё 

раз убедилась в том, что произведения Че-
хова злободневны, интересны и трогают 
до глубины души. Помимо художествен-
ной литературы, читаю прессу, просмат-
риваю как электронные, так и печатные 
источники. Читаю газеты: «Комсомолку», 
«Саратовский университет», а также «The 
Moscow Times», «The New York Times», 
«The Guardian» и другие.

Дмитрий Матов, 
студент 5 курса 

факультета 
компьютерных наук 
и информационных 

технологий:
Мой любимый автор– 

Джек Лондон, а книга –  
его «Лунная долина». 
Ещё очень нравится «Трое в лодке, не счи-
тая собаки», очень часто перечитываю этот 
роман. Какую страницу в книге не откроешь –  
всё про нас, хотя и написано давно.

Вячеслав Евгеньевич 
Субботин, инженер 
дисплейного класса 
Института химии: 

Я люблю классичес-
кую научную фантастику 
и киберпанк: Станисла-
ва Лема, Рэя Брэдбери, 
Уильяма Гибсона. Обя-

зательно просматриваю университетские 
газеты, научные журналы: «Науку и жизнь» 
и «Технику молодёжи». Читаю каждый день. 
С одной стороны, это нужно мне по работе, с 
другой стороны, это отдых.

Ирина Бухарова, 
студентка 2 курса 

биологического 
факультета:

Авторов любимых не 
могу назвать, если по 
жанрам – мне нравится 
фантастика, в основном, 
научная. И по учёбе при-
ходится литературу читать, и даже наизусть 
учить. Дополнительные материалы часто 
использую, например, из Интернета. Но там 
же и для души что-нибудь нахожу. 

Михаил Топчин, 
студент 3 курса 
механико-математи-
ческого факультета:

С детства я интере-
суюсь космосом и всем, 
что с ним связано, поэ-
тому очень люблю фан-
тастику. Например, мне 

нравятся Стругацкие. Недавно открыл для 
себя Гришковца и его житейские истории. 
Прессу почти не читаю, только в Интернете 
экономические статьи по специальности.

Александр Васильевич 
Тимошенко, 

инженер кафедры 
общей физики:

Со школьных времён 
моё любимое произве-
дение – «Мастер и Мар-
гарита». В настоящее 
время читаю я мало, в 
основном, заметки в газетах про спорт, в 
частности, про Олимпиаду читал. И науч-
ную литературу приходится читать, конеч-
но, потому что, когда студентам не хватает 
преподавателей, пары у них веду я.

Любовь Вологина, 
студентка 2 курса 
Института истории 
и международных 
отношений:

Моё любимое произ-
ведение отечественной 
литературы – роман 
Тургенева «Накануне», 

а зарубежной – «Если наступит завтра» 
Сидни Шелдон. Читаю поэзию, нравятся 
стихи про природу, особенно Фета. Про-
бую писать сама, но пока не знаю, хорошо 
ли у меня получается. Всегда предпочту 
книгу монитору компьютера. Мне нравится 
держать в руках обычные, печатные книги, 
нравится то, как они пахнут.

Константин 
Васильевич Запсис, 

ведущий научный 
сотрудник кафедры 
физической химии:
Последнее время 

читаю только научную 
литературу по химии, 
физике. Интересуюсь 
всем, что связано с научно-технически-
ми разработками в области источников 
тока, нанотехнологий, медицины. Обя-
зательно каждый день уделяю минут  
10-15 чтению финансовых сводок. Сей-
час интересоваться курсом доллара и 
ценами на нефть – актуально.

Анастасия 
Владимировна 
Моисеева, инженер 
Управления организа-
ции закупок матери-
ально-технического 
снабжения:

Классику читала 
только в школе, сейчас 

предпочитаю современных авторов. Мне 
нравится Сесилия Ахерн «P.S. Я люблю 
тебя», и фильм по книге тоже хороший. 
Сейчас вообще большое количество кино 
снимается по современным произведени-
ям, но книги всегда лучше. Газеты и жур-
налы читаю только, когда в руки попадут, 
но «Саратовский университет» всегда 
стараюсь читать.

Александр 
Александрович 

Горюнов, аспирант 
кафедры микробио-
логии и физиологии 

растений:
Мои предпочтения 

зависят от времени 
года. Если на улице 
весна или осень, мне нравится поэзия, а 
если зима или лето – проза. Но в связи с 
тем, что я заканчиваю аспирантуру и го-
товлюсь к защите, времени что-то читать 
очень глубоко – нет. Даже прессу поверх-
ностно просматриваю. А иногда хочется 
глубже вникнуть в сплетни, споры, конку-
ренцию. Время остаётся только на чтение 
научной литературы.

Сергей Таланов, 
студент 5 курса 
Института химии:

Мой любимый писа-
тель – Достоевский. Во 
всех его произведениях 
присутствуют глубокие, 
проникновенные мыс-
ли. Он прекрасный пси-

холог, хорошо описывает чувства и эмоции 
людей. А современную литературу я счи-
таю средством от скуки, читать её можно 
только для того, чтобы убить время. Текс-
ты новых авторов не несут никакой смыс-
ловой нагрузки. За исключением, навер-
ное, Стивена Кинга, он мастер описывать 
поведение людей. Но русские авторы мне 
нравятся больше.

Университет читающий
УНИВЕРСИтЕтСКОЕ МНЕНИЕ

Алексей Моисеенко, 
студент 3 курса 
факультета нелиней-
ных процессов:

Читаю научную ли-
тературу по своей спе-
циальности – по физике 
сверхвысоких частот. 
Также просматриваю 

разнообразные газеты про спорт, например, 
«Советский спорт». Читаю в Интернете ста-
тьи про футбольные лиги, про баскетбол. 
Из школьной программы мне больше всего 
понравился «Обломов» Гончарова. По-мо-
ему, это произведение раскрывает сущ-
ность многих людей нынешнего поколения. 

Юлия Плотникова, 
студентка 6 курса 

Института филологии 
и журналистики:

Я люблю современ-
ную литературу, акту-
альную сегодня. Мне 
нравятся романы Викто-
ра Пелевина. Я открыла 
его для себя с книги «Омон Ра», которая 
меня шокировала. Столько эмоций, пережи-
ваний, а в конце – пустота и необъяснимые, 
смешанные чувства. Моё любимое произве-
дение Пелевина – «Жизнь насекомых». Оно 
содержит много юмора, даже стёба, который 
помогает снять напряжение, и глубокие фи-
лософские размышления. Сейчас я пишу 
дипломную работу по творчеству Пелевина.

Алексей Геранин, 
программист Вычис-
лительного центра:

Раньше я любил 
фантастику, но сейчас 
нравится классика. Она 
позволяет духовно рас-
ти и развиваться. Она 
несёт в себе не только 

интересный сюжет, но и духовные и фи-
лософские вопросы, над которыми имеет 
смысл задуматься. Последнее, что я читал –  
«Что делать?» Чернышевского, «Путешес-
твие из Петербурга в Москву» Радищева и 
«Кто виноват?» Герцена.

Дмитрий Никифоров, 
студент 4 курса  юри-

дического факультета:
Честно говоря, не 

люблю читать. Интере-
суюсь только той лите-
ратурой, которая офи-
циально обоснована и 
имеет научное значе-
ние. Читаю то, что пригодится в моей буду-
щей профессии: различные кодексы, зако-
ны. Из прессы читаю только «Саратовский 
университет» и sgu.ru. Интересно узнавать 
университетские события, которые происхо-
дили с твоим участием или на твоих глазах.

Галина Вениаминовна 
Подболотова, гарде-
робщица XI корпуса:

Мне нравятся Мария 
Арбатова, Виктория То-
карева. Они умеют ост-
роумно и чётко выразить 
свои мысли. Само собой, 
люблю отечественных 

классиков – Чехова, Тургенева. Я всю жизнь 
читаю, каждый момент использовала. Вмес-
то того, чтобы уроки учить, читала. В наше 
время книга была единственной отдушиной, 
выходом в мир. Современная молодёжь, ко-
нечно, гораздо меньше книг в руки берёт.

Вопросы задавали 
Анастасия ЖИтКОВА 

и Анастасия МОСКАлЁВА,
фотографировала 

Екатерина КлЕВцОВА

«Студенческий клуб –  
это моя профессия,  

моё хобби, моя жизнь»

Антон Федечкин, 
студент 3 курса 
факультета нано- 
и биомедицинских 
технологий:

Мне нравится фан-
тастика, но не совре-
менная, а в духе Сред-
невековья. Поэзией не 

особо увлекаюсь: с детства не любил читать 
стихи. А газеты и журналы просматриваю, 
только если под руку попадутся. Я увлека-
юсь спортом и поэтому постоянно читаю 
спортивные новости в Интернете. Пока шла 
Олимпиада, активно читал про неё.

Зинаида Ивановна 
Бичанина, документо-
вед кафедры отечес-

твенной истории в 
Новейшее время:

Моё любимое произве-
дение – «Разрисованная 
вуаль» Сомерсета Моэма. 
Достойное произведение, 
написано очень хорошим слогом. Считаю, 
всем нужно его прочитать. А из поэтов мой 
любимый автор – Марина Цветаева.

Михаил Гиммельфарб, 
студент 3 курса физи-
ческого факультета: 

Из отечественных ав-
торов мне больше всего 
нравятся Пушкин и До-
стоевский, а из зарубеж-
ных – Марк Твен и Жюль 
Верн. Я читаю не только 

художественную литературу, но и прессу, 
например, журналы «За рулём» и «Игрома-
ния». Когда готовлюсь к курсовым работам, 
читаю и научную литературу. А новости час-
то узнаю из источников в Интернете. 

Валентина Петровна
Марнопольская, 

ведущий программист 
Учебно-научного 

центра СГУ: 
Мой любимый писа-

тель – Чехов, а поэты –  
Пушкин и Пастернак. 
Современную литера-
туру почти не читаю: бывает, возьмусь, но 
потом бросаю. Недавно начала читать Аку-
нина, но мне у него не всё нравится. Из газет 
постоянно читаю только «Саратовский уни-
верситет». А в остальных нет надобности – 
по телевидению и радио ту же информацию 
можно узнать гораздо раньше.

Сергей Сенельников, 
студент 1 курса геоло-
гического факультета: 

По школьной про-
грамме мне больше все-
го понравилось читать 
«Мастера и Маргариту». 
А сейчас мой любимый 
литературный жанр –  

фантастика. Также я читаю новости на раз-
личных сайтах в Интернете, особенно ин-
тересуюсь спортом, просматриваю газету 
«Наше слово» и ещё люблю анекдоты.

Антон Васильевич 
Митин, ассистент 
кафедры физики 

полупроводников:
Сейчас времени на  

чтение почти нет. В 
школьные годы и в 
студенчестве я много 
читал. Мне нравилось 
читать Льва Толстого, «Войну и мир», «Ти-
хий Дон» Шолохова и «Мастера и Маргари-
ту» Булгакова. А сегодня я стараюсь читать 
нашу газету «Саратовский университет», как 
в электронном, так и в печатном виде.

В течение февраля любой желающий мог задать на сайте sgu.ru свой вопрос, заслуженному 
работнику культуры, бессменному директору Студенческого клуба СГУ М.А. Пинхасику. Посе-
тители сайта проявили повышенную активность и прислали много интересных вопросов. Оче-
видно, очень многих волнует художественная деятельность студентов Саратовского универ-
ситета и личность самого Марка Абрамовича. Собрав все вопросы, журналисты сайта и газеты 
«Саратовский университет» задали их лидеру университетской самодеятельности. Фрагменты 
данного интервью мы публикуем на этой странице, а с полной версией можно ознакомиться в 
разделе «Онлайн-интервью» университетского сайта.

– Работали ли Вы по своей 
основной профессии?

– А я и работаю по специ-
альности. Будучи студентом 
2-го курса, в 1961 году я орга-
низовал Студенческий клуб, 
которому посвящал всё свое 
время. Поэтому по окончании 
университета передо мной уже 
не стояло выбора, какой путь 
избрать. Я, конечно, работал 
около полугода преподава-
телем при кафедре истории 
партии, вёл занятия на вечер-
нем отделении у физиков. Но, 
наверное, боялся студентов 
больше, чем они меня – боялся 
что-то напутать, сказать что-
то не так, поэтому за кафед-
рой мне было некомфортно. 
К тому же, тогда я уже понял, 
что стать «серьёзным» препо-
давателем я не смогу, а быть 
серым и незаметным – не хочу. 
Лучше всего я стану хорошим 
директором Студклуба. Я не 
стал сдавать даже последний 
кандидатский экзамен. Сейчас 
Студклуб – это моя профес-
сия, моё хобби, моя жизнь. При 
этом работа педагога осталась 
со мной. Я считаю, что, работа 
со студентами невозможна без 
труда педагога. 

– Участвовали ли Вы сами 
в художественной самоде-
ятельности, и если да, то что 
делали?

– Я выступал с художествен-
ным чтением: «Песня о совет-
ском паспорте» Маяковского, 
«Песня о Буревестнике» Горь-
кого. И, конечно, вёл концерты, 
даже считался одним из луч-
ших ведущих. 

– Как Вы думаете, важнее 
чтобы творческая деятель-
ность была интересной и 
развлекательной или чтобы 
она приносила пользу и раз-
вивала какие-либо способ-
ности и навыки?

– Важно, чтобы творческая 
деятельность была интересной 
и приносила пользу. Без этого не 
может быть творческой деятель-
ности, если она ничего не разви-
вает. И в этом состоит сложность 
творческого коллектива. 

– В чём секрет Вашего ус-
пеха?

– В вечной молодости.  
Я сумел свою профессию, 
своё хобби превратить в ре-
альность. Я сумел собрать 
коллектив интересных людей, 
которые могут проявлять здесь 
свои таланты. 

– Какие качества Вы прежде 
всего цените в людях?

– Обязательность, ответс-
твенность, искренность, чес-
тность, надёжность… Мало 
знать себе цену, надо уметь 
ещё и пользоваться спросом. 
Самое главное качество – это 
желание делать. Когда даёшь 
задание неопытным ребятам и 
видишь, что они стараются, но 
не могут пока справиться с этим 
заданием и честно признаются 
в этом, это уже хорошо, значит, 
они честны и с тобой, и с собой, 
значит, на них можно положить-
ся, их можно научить. 

– Не возникало ли у Вас 
желания уйти с должности ди-
ректора Студклуба?

– Я считаю, что ещё рано. 
Я поставил себе планку. Ещё 

2 года осталось до 50-летия 
клуба и моего 70-летия. А что 
будет дальше – зависит от мо-
его здоровья, но так или иначе 
я себя не вижу без работы. Я 
ведь организатор, а организато-
ры нужны везде. Мне предлага-
ли в своё время уйти работать 
в дворцы культуры, сманивали 
большими деньгами, квартира-
ми… Но я уже привык работать 
со студентами, у меня к ним 
свой подход, своё понимание, 
поэтому я и не ушёл тогда, а 
сейчас – тем более. 

– Вы понимаете сегодняш-
нюю молодёжь?

– Пытаюсь. И думаю, у меня 
это ещё неплохо получается, 
раз они идут ко мне со своими 
бедами и радостями. Лакмусо-
вой бумажкой в этом отношении 
является то, как часто откры-
вается дверь моего кабинета. 
Если они идут сюда, значит, 
знают, что здесь их могут по-
нять, помочь им.

– Какая она, современная 
молодёжь, и чего, на Ваш 
взгляд, не хватает современ-
ному студенчеству?

– Молодёжь всегда совре-
менная, она не может быть 
другой. Современная Жизнь 
диктует свои условия, но по 
своей сути молодёжь всегда 
одинакова. Она считает, что 
она всё может. 

Сегодняшней молодёжи по 
сравнению с молодыми людь-
ми моего времени не хватает 
искренности, ответственнос-
ти. Если найти сегодняшним 
молодым дело по душе, они 
не поставят вопрос о деньгах, 
они будут «пахать» сутками. 
То же самое было и в наше 
время: строительство БАМа, 
например. Нельзя сказать, что 
туда ребята ездили только из-
за денег, это была своего рода 
романтика. Сейчас романтика 
тоже есть, но её меньше. Ны-
нешние молодые, конечно, по-
едут на БАМ, в случае чего, но 
вначале спросят: «Сколько мы 
за это получим»?

– Сильно ли изменилась 
молодёжная политика в новом 
XXI веке, и каким Вы видите её 
исход?

– На федеральном уровне 
я не вижу активной и эффек-
тивной молодёжной политики. 
Моя молодость прошла в ком-
сомоле, комсомольцем я ос-
тался и по сей день. Я думаю, 
что если убрать все идеологи-
ческие излишества, комсомол 
был бы актуален и сегодня. 

Сегодняшние студсоветы –  
тот же комсомол, только они 
работают менее эффективно. 
Та организация была мощная 
и по структуре, и по взаимо-
действию с массами: иници-
атива шла не только сверху 
вниз, но и снизу вверх. Самое 
главное, сегодня нет того чувс-

тва сплочённости, которое мы 
ощущали тогда. 

– Какие мероприятия в мас-
штабах СГУ планируются в 
связи с празднованием 65-ле-
тия Великой Победы?

– Вся Студвесна–2010 будет 
посвящена юбилею Победы. 
Выступление каждого из фа-
культетов будет состоять из двух 
частей: тематической, то есть 
посвящённой Дню Победы, и 
свободной – вольной программы 
так сказать. Планируем провес-
ти и концерт для ветеранов.

Мне бы хотелось, чтобы ре-
бята продемонстрировали своё 
отношение к войне, показали, 
как они её воспринимают. Мы 
недавно проводили конкурс 
патриотической песни совмест-
но с «Люмузином», и было оче-
видно, что патриотизм в миро-
воззрении молодых никуда не 
делся, он присутствует, только 
его надо развивать. 

– Не стыдно ли Вам за уни-
верситетский КВН?

– Стыдно. Стыдно, но всё в 
наших руках, поэтому не надо 
руки опускать. Сегодняшний 
КВН, если опять же сравни-
вать с КВНом первой волны, 
это уже шоу, своего рода те-
атр миниатюр. Основную роль 
в выступлении должен играть 
текст. Сейчас есть интересные 
ребята, умеющие держать себя 
на сцене, но текст у них, увы, 
ниже пояса. Мы пытаемся про-
водить некоторую цензуру, хотя 
не всегда это получается. На 
репетициях они могут показать 
одно, а во время выступления –  
совсем другое. 

В начале года мы устраива-
ем «Фестиваль КВН», пригла-
шаем все команды. После этого 
организуется 20-25 команд, при-
нимаем всех, всем даём добро. 
После четвертьфинала сразу 
видно, кто чего стоит. Кто-то 
уходит во второй дивизион, бо-
лее слабый, кто-то – в первый. 
Некоторые говорят, что второй 
дивизион не нужен, но я так не 
думаю. Конечно, совсем слабые 
команды всё равно распадутся, 
но у тех, кто посильней, будет 
шанс и внутри второго дивизио-
на заниматься любимым делом 
и стать первыми или вторыми. К 
полуфиналу в этом году пришло 
восемь команд. По сравнению с 
четвертьфиналом, творческий 
рост налицо. 

– Чего не хватает Студклу-
бу СГУ для полного счастья?

– Всегда будет чего-то не 
хватать. Когда я начинал, у 
меня был только стол, даже 
не стол, а один ящик в столе в 
Комитете комсомола. Сегодня 
у Студклуба есть два актовых 
зала, в X и XII корпусах, но всё 
равно репетиционных помеще-
ний для всех не хватает. Из-за 
этого мы не можем поддержи-
вать вокальные, танцевальные 

коллективы, очень многие из 
Студклуба уходят. 

Теперь у нас 16 факультетов, 
на каждом действуют несколько 
коллективов, плюс университет-
ские, и всем надо репетировать. 
Желательно, вечером, и, значит, 
всем надо как-то уместиться в 
промежуток от 5 до 10 часов. 
А без репетиций никак нельзя, 
если хочешь, чтобы был поло-
жительный результат. Здесь как 
в спорте: нет тренировок – нет 
побед.

Не меньше, чем помещений 
для репетиций, не хватает, к 
сожалению, более активной 
позиции самих ребят. Очень 
часто самые лучшие уходят за 
большими деньгами, а те, кто 
только начинают, пугаются от-
сутствия условий.

– Пользуетесь ли Вы Ин-
тернетом, и если да, то как 
часто?

– Пользуюсь, но через помощ-
ников и внуков. Сам я с техникой 
не в ладах. Вообще, я считаю, 
что у меня два главных минуса: 
неумение пользоваться совре-
менной техникой и незнание 
иностранных языков. Я изучал 
когда-то и английский, и немец-
кий, и французский, но как-то 
так получилось, что на сегодня 
ни одним из них не владею, хотя 
мне это пригодилось бы. 

– Кто выбирал цвет для 
стен в актовом зале и в фойе 
X корпуса?

– Это – коллективный труд. 
Основная идея принадлежала 
режиссёру театра «Коллаж» Ма-
рине Анатолиевне Вайловой и 
художнице Маргарите Корневой. 
Много было споров, но резуль-
тат, думаю, неплохой.

– Правда ли, что год назад 
Вы пытались сорвать концерт 
группы «Пилот»?

– Неправда. Хотел бы – сор-
вал. Организаторы гастролей 
«Пилота» арендовали помеще-
ние актового зала для концерта. 
Обычно мы стараемся не давать 
зал в аренду группам, на вы-
ступлениях которых могут быть 
беспорядки. Просто потому, что 
беспокоимся за состояние зала. 
Во время выступления «Пило-
та» народ ещё и полез на сце-
ну. Мы просто пытались вернуть 
людей в зал. 

– Есть ли у Вас счастливое 
число?

– Номер моей банковской 
карточки. Правда, на память я 
его не помню. Я вообще плохо 
запоминаю числа.  

– Можно ли быть по жизни 
лукавым и изворотливым или 
ни при каких обстоятельствах 
таким быть нельзя?

– Можно, если твоя фами-
лия – Пинхасик. 

Вопросы посетителей 
сайта sgu.ru задавали 
Евгения ГОлИКОВА 
и Кирилл ЗАХАРОВ
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В марте весь мир празднует сразу два литературных праздника. Третьего чис-
ла все прозаики, поэты и драматурги отмечали День писателя, а двадцать пер-
вого все, кто любят стихи, будут праздновать День поэзии. Оба эти праздника 
ещё сравнительно молоды. День писателя литературный мир начал отмечать 
только в 1986 году, а поэзии – в самом конце 20 века, в 1999 году. В литератур-
но-мартовские дни сотрудники и студенты СГУ рассказали корреспондентам 
«Саратовского университета» о своих читательских предпочтениях.

Татьяна Валерьевна 
Харламова, заве-
дующая кафедрой ан-
глийской филологии: 

Я предпочитаю клас-
сику. Люблю Чехова за 
его актуальность. Не-
давно как раз ходила на 
спектакль «Лица». Ещё 

раз убедилась в том, что произведения Че-
хова злободневны, интересны и трогают 
до глубины души. Помимо художествен-
ной литературы, читаю прессу, просмат-
риваю как электронные, так и печатные 
источники. Читаю газеты: «Комсомолку», 
«Саратовский университет», а также «The 
Moscow Times», «The New York Times», 
«The Guardian» и другие.

Дмитрий Матов, 
студент 5 курса 

факультета 
компьютерных наук 
и информационных 

технологий:
Мой любимый автор– 

Джек Лондон, а книга –  
его «Лунная долина». 
Ещё очень нравится «Трое в лодке, не счи-
тая собаки», очень часто перечитываю этот 
роман. Какую страницу в книге не откроешь –  
всё про нас, хотя и написано давно.

Вячеслав Евгеньевич 
Субботин, инженер 
дисплейного класса 
Института химии: 

Я люблю классичес-
кую научную фантастику 
и киберпанк: Станисла-
ва Лема, Рэя Брэдбери, 
Уильяма Гибсона. Обя-

зательно просматриваю университетские 
газеты, научные журналы: «Науку и жизнь» 
и «Технику молодёжи». Читаю каждый день. 
С одной стороны, это нужно мне по работе, с 
другой стороны, это отдых.

Ирина Бухарова, 
студентка 2 курса 

биологического 
факультета:

Авторов любимых не 
могу назвать, если по 
жанрам – мне нравится 
фантастика, в основном, 
научная. И по учёбе при-
ходится литературу читать, и даже наизусть 
учить. Дополнительные материалы часто 
использую, например, из Интернета. Но там 
же и для души что-нибудь нахожу. 

Михаил Топчин, 
студент 3 курса 
механико-математи-
ческого факультета:

С детства я интере-
суюсь космосом и всем, 
что с ним связано, поэ-
тому очень люблю фан-
тастику. Например, мне 

нравятся Стругацкие. Недавно открыл для 
себя Гришковца и его житейские истории. 
Прессу почти не читаю, только в Интернете 
экономические статьи по специальности.

Александр Васильевич 
Тимошенко, 

инженер кафедры 
общей физики:

Со школьных времён 
моё любимое произве-
дение – «Мастер и Мар-
гарита». В настоящее 
время читаю я мало, в 
основном, заметки в газетах про спорт, в 
частности, про Олимпиаду читал. И науч-
ную литературу приходится читать, конеч-
но, потому что, когда студентам не хватает 
преподавателей, пары у них веду я.

Любовь Вологина, 
студентка 2 курса 
Института истории 
и международных 
отношений:

Моё любимое произ-
ведение отечественной 
литературы – роман 
Тургенева «Накануне», 

а зарубежной – «Если наступит завтра» 
Сидни Шелдон. Читаю поэзию, нравятся 
стихи про природу, особенно Фета. Про-
бую писать сама, но пока не знаю, хорошо 
ли у меня получается. Всегда предпочту 
книгу монитору компьютера. Мне нравится 
держать в руках обычные, печатные книги, 
нравится то, как они пахнут.

Константин 
Васильевич Запсис, 

ведущий научный 
сотрудник кафедры 
физической химии:
Последнее время 

читаю только научную 
литературу по химии, 
физике. Интересуюсь 
всем, что связано с научно-технически-
ми разработками в области источников 
тока, нанотехнологий, медицины. Обя-
зательно каждый день уделяю минут  
10-15 чтению финансовых сводок. Сей-
час интересоваться курсом доллара и 
ценами на нефть – актуально.

Анастасия 
Владимировна 
Моисеева, инженер 
Управления организа-
ции закупок матери-
ально-технического 
снабжения:

Классику читала 
только в школе, сейчас 

предпочитаю современных авторов. Мне 
нравится Сесилия Ахерн «P.S. Я люблю 
тебя», и фильм по книге тоже хороший. 
Сейчас вообще большое количество кино 
снимается по современным произведени-
ям, но книги всегда лучше. Газеты и жур-
налы читаю только, когда в руки попадут, 
но «Саратовский университет» всегда 
стараюсь читать.

Александр 
Александрович 

Горюнов, аспирант 
кафедры микробио-
логии и физиологии 

растений:
Мои предпочтения 

зависят от времени 
года. Если на улице 
весна или осень, мне нравится поэзия, а 
если зима или лето – проза. Но в связи с 
тем, что я заканчиваю аспирантуру и го-
товлюсь к защите, времени что-то читать 
очень глубоко – нет. Даже прессу поверх-
ностно просматриваю. А иногда хочется 
глубже вникнуть в сплетни, споры, конку-
ренцию. Время остаётся только на чтение 
научной литературы.

Сергей Таланов, 
студент 5 курса 
Института химии:

Мой любимый писа-
тель – Достоевский. Во 
всех его произведениях 
присутствуют глубокие, 
проникновенные мыс-
ли. Он прекрасный пси-

холог, хорошо описывает чувства и эмоции 
людей. А современную литературу я счи-
таю средством от скуки, читать её можно 
только для того, чтобы убить время. Текс-
ты новых авторов не несут никакой смыс-
ловой нагрузки. За исключением, навер-
ное, Стивена Кинга, он мастер описывать 
поведение людей. Но русские авторы мне 
нравятся больше.

Университет читающий
УНИВЕРСИтЕтСКОЕ МНЕНИЕ

Алексей Моисеенко, 
студент 3 курса 
факультета нелиней-
ных процессов:

Читаю научную ли-
тературу по своей спе-
циальности – по физике 
сверхвысоких частот. 
Также просматриваю 

разнообразные газеты про спорт, например, 
«Советский спорт». Читаю в Интернете ста-
тьи про футбольные лиги, про баскетбол. 
Из школьной программы мне больше всего 
понравился «Обломов» Гончарова. По-мо-
ему, это произведение раскрывает сущ-
ность многих людей нынешнего поколения. 

Юлия Плотникова, 
студентка 6 курса 

Института филологии 
и журналистики:

Я люблю современ-
ную литературу, акту-
альную сегодня. Мне 
нравятся романы Викто-
ра Пелевина. Я открыла 
его для себя с книги «Омон Ра», которая 
меня шокировала. Столько эмоций, пережи-
ваний, а в конце – пустота и необъяснимые, 
смешанные чувства. Моё любимое произве-
дение Пелевина – «Жизнь насекомых». Оно 
содержит много юмора, даже стёба, который 
помогает снять напряжение, и глубокие фи-
лософские размышления. Сейчас я пишу 
дипломную работу по творчеству Пелевина.

Алексей Геранин, 
программист Вычис-
лительного центра:

Раньше я любил 
фантастику, но сейчас 
нравится классика. Она 
позволяет духовно рас-
ти и развиваться. Она 
несёт в себе не только 

интересный сюжет, но и духовные и фи-
лософские вопросы, над которыми имеет 
смысл задуматься. Последнее, что я читал –  
«Что делать?» Чернышевского, «Путешес-
твие из Петербурга в Москву» Радищева и 
«Кто виноват?» Герцена.

Дмитрий Никифоров, 
студент 4 курса  юри-

дического факультета:
Честно говоря, не 

люблю читать. Интере-
суюсь только той лите-
ратурой, которая офи-
циально обоснована и 
имеет научное значе-
ние. Читаю то, что пригодится в моей буду-
щей профессии: различные кодексы, зако-
ны. Из прессы читаю только «Саратовский 
университет» и sgu.ru. Интересно узнавать 
университетские события, которые происхо-
дили с твоим участием или на твоих глазах.

Галина Вениаминовна 
Подболотова, гарде-
робщица XI корпуса:

Мне нравятся Мария 
Арбатова, Виктория То-
карева. Они умеют ост-
роумно и чётко выразить 
свои мысли. Само собой, 
люблю отечественных 

классиков – Чехова, Тургенева. Я всю жизнь 
читаю, каждый момент использовала. Вмес-
то того, чтобы уроки учить, читала. В наше 
время книга была единственной отдушиной, 
выходом в мир. Современная молодёжь, ко-
нечно, гораздо меньше книг в руки берёт.

Вопросы задавали 
Анастасия ЖИтКОВА 

и Анастасия МОСКАлЁВА,
фотографировала 

Екатерина КлЕВцОВА

«Студенческий клуб –  
это моя профессия,  

моё хобби, моя жизнь»

Антон Федечкин, 
студент 3 курса 
факультета нано- 
и биомедицинских 
технологий:

Мне нравится фан-
тастика, но не совре-
менная, а в духе Сред-
невековья. Поэзией не 

особо увлекаюсь: с детства не любил читать 
стихи. А газеты и журналы просматриваю, 
только если под руку попадутся. Я увлека-
юсь спортом и поэтому постоянно читаю 
спортивные новости в Интернете. Пока шла 
Олимпиада, активно читал про неё.

Зинаида Ивановна 
Бичанина, документо-
вед кафедры отечес-

твенной истории в 
Новейшее время:

Моё любимое произве-
дение – «Разрисованная 
вуаль» Сомерсета Моэма. 
Достойное произведение, 
написано очень хорошим слогом. Считаю, 
всем нужно его прочитать. А из поэтов мой 
любимый автор – Марина Цветаева.

Михаил Гиммельфарб, 
студент 3 курса физи-
ческого факультета: 

Из отечественных ав-
торов мне больше всего 
нравятся Пушкин и До-
стоевский, а из зарубеж-
ных – Марк Твен и Жюль 
Верн. Я читаю не только 

художественную литературу, но и прессу, 
например, журналы «За рулём» и «Игрома-
ния». Когда готовлюсь к курсовым работам, 
читаю и научную литературу. А новости час-
то узнаю из источников в Интернете. 

Валентина Петровна
Марнопольская, 

ведущий программист 
Учебно-научного 

центра СГУ: 
Мой любимый писа-

тель – Чехов, а поэты –  
Пушкин и Пастернак. 
Современную литера-
туру почти не читаю: бывает, возьмусь, но 
потом бросаю. Недавно начала читать Аку-
нина, но мне у него не всё нравится. Из газет 
постоянно читаю только «Саратовский уни-
верситет». А в остальных нет надобности – 
по телевидению и радио ту же информацию 
можно узнать гораздо раньше.

Сергей Сенельников, 
студент 1 курса геоло-
гического факультета: 

По школьной про-
грамме мне больше все-
го понравилось читать 
«Мастера и Маргариту». 
А сейчас мой любимый 
литературный жанр –  

фантастика. Также я читаю новости на раз-
личных сайтах в Интернете, особенно ин-
тересуюсь спортом, просматриваю газету 
«Наше слово» и ещё люблю анекдоты.

Антон Васильевич 
Митин, ассистент 
кафедры физики 

полупроводников:
Сейчас времени на  

чтение почти нет. В 
школьные годы и в 
студенчестве я много 
читал. Мне нравилось 
читать Льва Толстого, «Войну и мир», «Ти-
хий Дон» Шолохова и «Мастера и Маргари-
ту» Булгакова. А сегодня я стараюсь читать 
нашу газету «Саратовский университет», как 
в электронном, так и в печатном виде.

В течение февраля любой желающий мог задать на сайте sgu.ru свой вопрос, заслуженному 
работнику культуры, бессменному директору Студенческого клуба СГУ М.А. Пинхасику. Посе-
тители сайта проявили повышенную активность и прислали много интересных вопросов. Оче-
видно, очень многих волнует художественная деятельность студентов Саратовского универ-
ситета и личность самого Марка Абрамовича. Собрав все вопросы, журналисты сайта и газеты 
«Саратовский университет» задали их лидеру университетской самодеятельности. Фрагменты 
данного интервью мы публикуем на этой странице, а с полной версией можно ознакомиться в 
разделе «Онлайн-интервью» университетского сайта.

– Работали ли Вы по своей 
основной профессии?

– А я и работаю по специ-
альности. Будучи студентом 
2-го курса, в 1961 году я орга-
низовал Студенческий клуб, 
которому посвящал всё свое 
время. Поэтому по окончании 
университета передо мной уже 
не стояло выбора, какой путь 
избрать. Я, конечно, работал 
около полугода преподава-
телем при кафедре истории 
партии, вёл занятия на вечер-
нем отделении у физиков. Но, 
наверное, боялся студентов 
больше, чем они меня – боялся 
что-то напутать, сказать что-
то не так, поэтому за кафед-
рой мне было некомфортно. 
К тому же, тогда я уже понял, 
что стать «серьёзным» препо-
давателем я не смогу, а быть 
серым и незаметным – не хочу. 
Лучше всего я стану хорошим 
директором Студклуба. Я не 
стал сдавать даже последний 
кандидатский экзамен. Сейчас 
Студклуб – это моя профес-
сия, моё хобби, моя жизнь. При 
этом работа педагога осталась 
со мной. Я считаю, что, работа 
со студентами невозможна без 
труда педагога. 

– Участвовали ли Вы сами 
в художественной самоде-
ятельности, и если да, то что 
делали?

– Я выступал с художествен-
ным чтением: «Песня о совет-
ском паспорте» Маяковского, 
«Песня о Буревестнике» Горь-
кого. И, конечно, вёл концерты, 
даже считался одним из луч-
ших ведущих. 

– Как Вы думаете, важнее 
чтобы творческая деятель-
ность была интересной и 
развлекательной или чтобы 
она приносила пользу и раз-
вивала какие-либо способ-
ности и навыки?

– Важно, чтобы творческая 
деятельность была интересной 
и приносила пользу. Без этого не 
может быть творческой деятель-
ности, если она ничего не разви-
вает. И в этом состоит сложность 
творческого коллектива. 

– В чём секрет Вашего ус-
пеха?

– В вечной молодости.  
Я сумел свою профессию, 
своё хобби превратить в ре-
альность. Я сумел собрать 
коллектив интересных людей, 
которые могут проявлять здесь 
свои таланты. 

– Какие качества Вы прежде 
всего цените в людях?

– Обязательность, ответс-
твенность, искренность, чес-
тность, надёжность… Мало 
знать себе цену, надо уметь 
ещё и пользоваться спросом. 
Самое главное качество – это 
желание делать. Когда даёшь 
задание неопытным ребятам и 
видишь, что они стараются, но 
не могут пока справиться с этим 
заданием и честно признаются 
в этом, это уже хорошо, значит, 
они честны и с тобой, и с собой, 
значит, на них можно положить-
ся, их можно научить. 

– Не возникало ли у Вас 
желания уйти с должности ди-
ректора Студклуба?

– Я считаю, что ещё рано. 
Я поставил себе планку. Ещё 

2 года осталось до 50-летия 
клуба и моего 70-летия. А что 
будет дальше – зависит от мо-
его здоровья, но так или иначе 
я себя не вижу без работы. Я 
ведь организатор, а организато-
ры нужны везде. Мне предлага-
ли в своё время уйти работать 
в дворцы культуры, сманивали 
большими деньгами, квартира-
ми… Но я уже привык работать 
со студентами, у меня к ним 
свой подход, своё понимание, 
поэтому я и не ушёл тогда, а 
сейчас – тем более. 

– Вы понимаете сегодняш-
нюю молодёжь?

– Пытаюсь. И думаю, у меня 
это ещё неплохо получается, 
раз они идут ко мне со своими 
бедами и радостями. Лакмусо-
вой бумажкой в этом отношении 
является то, как часто откры-
вается дверь моего кабинета. 
Если они идут сюда, значит, 
знают, что здесь их могут по-
нять, помочь им.

– Какая она, современная 
молодёжь, и чего, на Ваш 
взгляд, не хватает современ-
ному студенчеству?

– Молодёжь всегда совре-
менная, она не может быть 
другой. Современная Жизнь 
диктует свои условия, но по 
своей сути молодёжь всегда 
одинакова. Она считает, что 
она всё может. 

Сегодняшней молодёжи по 
сравнению с молодыми людь-
ми моего времени не хватает 
искренности, ответственнос-
ти. Если найти сегодняшним 
молодым дело по душе, они 
не поставят вопрос о деньгах, 
они будут «пахать» сутками. 
То же самое было и в наше 
время: строительство БАМа, 
например. Нельзя сказать, что 
туда ребята ездили только из-
за денег, это была своего рода 
романтика. Сейчас романтика 
тоже есть, но её меньше. Ны-
нешние молодые, конечно, по-
едут на БАМ, в случае чего, но 
вначале спросят: «Сколько мы 
за это получим»?

– Сильно ли изменилась 
молодёжная политика в новом 
XXI веке, и каким Вы видите её 
исход?

– На федеральном уровне 
я не вижу активной и эффек-
тивной молодёжной политики. 
Моя молодость прошла в ком-
сомоле, комсомольцем я ос-
тался и по сей день. Я думаю, 
что если убрать все идеологи-
ческие излишества, комсомол 
был бы актуален и сегодня. 

Сегодняшние студсоветы –  
тот же комсомол, только они 
работают менее эффективно. 
Та организация была мощная 
и по структуре, и по взаимо-
действию с массами: иници-
атива шла не только сверху 
вниз, но и снизу вверх. Самое 
главное, сегодня нет того чувс-

тва сплочённости, которое мы 
ощущали тогда. 

– Какие мероприятия в мас-
штабах СГУ планируются в 
связи с празднованием 65-ле-
тия Великой Победы?

– Вся Студвесна–2010 будет 
посвящена юбилею Победы. 
Выступление каждого из фа-
культетов будет состоять из двух 
частей: тематической, то есть 
посвящённой Дню Победы, и 
свободной – вольной программы 
так сказать. Планируем провес-
ти и концерт для ветеранов.

Мне бы хотелось, чтобы ре-
бята продемонстрировали своё 
отношение к войне, показали, 
как они её воспринимают. Мы 
недавно проводили конкурс 
патриотической песни совмест-
но с «Люмузином», и было оче-
видно, что патриотизм в миро-
воззрении молодых никуда не 
делся, он присутствует, только 
его надо развивать. 

– Не стыдно ли Вам за уни-
верситетский КВН?

– Стыдно. Стыдно, но всё в 
наших руках, поэтому не надо 
руки опускать. Сегодняшний 
КВН, если опять же сравни-
вать с КВНом первой волны, 
это уже шоу, своего рода те-
атр миниатюр. Основную роль 
в выступлении должен играть 
текст. Сейчас есть интересные 
ребята, умеющие держать себя 
на сцене, но текст у них, увы, 
ниже пояса. Мы пытаемся про-
водить некоторую цензуру, хотя 
не всегда это получается. На 
репетициях они могут показать 
одно, а во время выступления –  
совсем другое. 

В начале года мы устраива-
ем «Фестиваль КВН», пригла-
шаем все команды. После этого 
организуется 20-25 команд, при-
нимаем всех, всем даём добро. 
После четвертьфинала сразу 
видно, кто чего стоит. Кто-то 
уходит во второй дивизион, бо-
лее слабый, кто-то – в первый. 
Некоторые говорят, что второй 
дивизион не нужен, но я так не 
думаю. Конечно, совсем слабые 
команды всё равно распадутся, 
но у тех, кто посильней, будет 
шанс и внутри второго дивизио-
на заниматься любимым делом 
и стать первыми или вторыми. К 
полуфиналу в этом году пришло 
восемь команд. По сравнению с 
четвертьфиналом, творческий 
рост налицо. 

– Чего не хватает Студклу-
бу СГУ для полного счастья?

– Всегда будет чего-то не 
хватать. Когда я начинал, у 
меня был только стол, даже 
не стол, а один ящик в столе в 
Комитете комсомола. Сегодня 
у Студклуба есть два актовых 
зала, в X и XII корпусах, но всё 
равно репетиционных помеще-
ний для всех не хватает. Из-за 
этого мы не можем поддержи-
вать вокальные, танцевальные 

коллективы, очень многие из 
Студклуба уходят. 

Теперь у нас 16 факультетов, 
на каждом действуют несколько 
коллективов, плюс университет-
ские, и всем надо репетировать. 
Желательно, вечером, и, значит, 
всем надо как-то уместиться в 
промежуток от 5 до 10 часов. 
А без репетиций никак нельзя, 
если хочешь, чтобы был поло-
жительный результат. Здесь как 
в спорте: нет тренировок – нет 
побед.

Не меньше, чем помещений 
для репетиций, не хватает, к 
сожалению, более активной 
позиции самих ребят. Очень 
часто самые лучшие уходят за 
большими деньгами, а те, кто 
только начинают, пугаются от-
сутствия условий.

– Пользуетесь ли Вы Ин-
тернетом, и если да, то как 
часто?

– Пользуюсь, но через помощ-
ников и внуков. Сам я с техникой 
не в ладах. Вообще, я считаю, 
что у меня два главных минуса: 
неумение пользоваться совре-
менной техникой и незнание 
иностранных языков. Я изучал 
когда-то и английский, и немец-
кий, и французский, но как-то 
так получилось, что на сегодня 
ни одним из них не владею, хотя 
мне это пригодилось бы. 

– Кто выбирал цвет для 
стен в актовом зале и в фойе 
X корпуса?

– Это – коллективный труд. 
Основная идея принадлежала 
режиссёру театра «Коллаж» Ма-
рине Анатолиевне Вайловой и 
художнице Маргарите Корневой. 
Много было споров, но резуль-
тат, думаю, неплохой.

– Правда ли, что год назад 
Вы пытались сорвать концерт 
группы «Пилот»?

– Неправда. Хотел бы – сор-
вал. Организаторы гастролей 
«Пилота» арендовали помеще-
ние актового зала для концерта. 
Обычно мы стараемся не давать 
зал в аренду группам, на вы-
ступлениях которых могут быть 
беспорядки. Просто потому, что 
беспокоимся за состояние зала. 
Во время выступления «Пило-
та» народ ещё и полез на сце-
ну. Мы просто пытались вернуть 
людей в зал. 

– Есть ли у Вас счастливое 
число?

– Номер моей банковской 
карточки. Правда, на память я 
его не помню. Я вообще плохо 
запоминаю числа.  

– Можно ли быть по жизни 
лукавым и изворотливым или 
ни при каких обстоятельствах 
таким быть нельзя?

– Можно, если твоя фами-
лия – Пинхасик. 

Вопросы посетителей 
сайта sgu.ru задавали 
Евгения ГОлИКОВА 
и Кирилл ЗАХАРОВ
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Крепнут связи с Народным Китаем
Из года в год крепнут связи нашей научной библиотеки с 

университетами Китайской Народной Республики.
С 1949 года мы получали в порядке обмена журнал Пе-

кинского университета «Научные доклады».
В журнале в разделе «Палеоантропология» помещена 

интересная статья У-Ю-канг «Самый ранний представи-
тель современного человека в Восточной Азии». В первом 
выпуске этого же тома в разделе «Биофизика» опублико-
вана статья С.Г. Онг «Влияние космической радиации на 
туберкулезные бациллы». В разделе «Математика» напе-
чатана статья У-Цун-синь «Совершенное пространство и 
совершенное матричное кольцо. Ограниченность и сходс-
тво совершенного матричного кольца».

В Вестнике Сычуаньского университета опубликованы 
статьи: Ли-Ши-пин, Фэй Тянь «Некоторые вопросы о рас-
пространении марксизма в Китае до создания КПК» и Гу-
Сюэ-Цзя «О нынешнем этапе национально-освободитель-
ного движения в Черной Африке».

Р. Мухаметова, библиотекарь
№1(771) от 9 января 1960 года

Хотите изучать индонезийский язык?
Год от года крепнут и расширяются наши связи со 

странами, сбросившими ярмо империалистического 
рабства – Индией, Индонезией, Ираком и др. Совет-
ский Союз оказывает этим государствам большую 
помощь в их усилиях ликвидировать тяжелое насле-
дие колониализма, достичь экономического и куль-
турного прогресса.

В прошлом учебном году в нашем университете 
возник небольшой кружок по изучению индонезий-
ского языка, в который вошло несколько студентов 
филфака и истфака. Занятия проводились регу-
лярно раз в две недели. Студенты тт. Засыпкина и 
Клочкова (филологический факультет) Порхунова и 
Семенова (исторический факультет) успешно усвои-
ли пройденный грамматический материал, накопили 
значительный словарный запас, приобрели навыки 
перевода с индонезийского языка на русский. В на-
стоящее время кружок переходит к чтению и пере-
воду неадаптированных текстов на индонезийском 
языке. Предполагается начать переписку со студен-
тами индонезийских вузов.

В конце февраля сего года начнет работу второй 
такой же кружок, в который войдут студенты всех 
факультетов университета, желающие изучать индо-
незийский язык.

В. Рудаков,
преподаватель филологического факультета

№4(774) от 13 февраля 1960 года

Нас послал университет
Добродушно рокочет трактор, кричат грачи, пере-

прыгивая со вспаханной полосы на зеленые квадраты 
озимей. И среди этих привычных звуков непривычно 
тихой кажется школа в Покурлее. Кончились уроки, 
и сейчас здесь сидят взрослые – те, кто окончил де-
сять классов и уже два года работал на полях.

Все внимательно слушают А. Любинского, расска-
зывающего об университете, о его лабораториях и, 
конечно, в первую очередь о механико-математичес-
ком факультете. Другие ребята рассказывали о спут-
никах, о кибернетике.

Наконец, рассказ окончен. В зале наступает ти-
шина. Затем несмело поднимается рука, потом дру-
гая. И вот уже весь зал оживленно разговаривает, 
расспрашивает нас об университете. Ответив на все 
вопросы, рассказав о курсах для колхозников, посту-
пающих в университет, собираемся в путь.

– До скорого свидания! – приветливо кричит кто-то.
– До самого скорого и обязательно в университете! 

– отвечаем мы и по дороге следующего села размыш-
ляем о том, кто же из тех веселых ребят, что слушали 
нас в колхозах Черкасского, Балтайского, Новобурас-
ского районов, придет к нам в университет, к нам на 
мехмат.

И. Сокулина, 
студентка II курса 

механико-математического факультета
№16(786) от 7 мая 1960 года

           ГАЗЕтА УНИВЕРСИтЕтА: ГОд 1960

В текстах сохранена орфография и пунктуация первоисточника. Материалы подготовила Мария ПАлЬКИНА

Летопись 
Саратовского  
университета

1919 г., апрель – открытие в Саратовском универси-
тете (СУ) факультета общественных наук на базе юри-
дического факультета и исторического отделения исто-
рико-филологического факультета.

1919 г., 1 апреля – избрание профессора Ф.В. Балло-
да деканом историко-филологического факультета СУ.

1919 г., 11 апреля – преподавателем кафедры фило-
софии и психологии избран В.Э. Сеземан.

1919 г., апрель – комитет служащих университета 
создал хозяйственно-технический комитет из 5 человек 
для реорганизации университетского хозяйства.

1919 г., 13 мая – профессором кафедры философии 
избран А.А. Крогиус. Он стал зав. кафедрой, которая те-
перь называлась кафедрой философии и психологии.

1919 г., май – открытие Музея Саратовского уни-
верситета.

1919 г., май – создание при медицинском факуль-
тете института бактериологии (в будущем института 
«Микроб»).

1919 г., июнь – открытие подготовительных курсов 
при Саратовском университете для рабочей молодёжи.

1919 г. 11 сентября – Постановление НКП РСФСР «Об 
организации рабочих факультетов при университетах».

1919 г., 4-8 октября – общегородская студенческая 
конференция в 3-м корпусе СУ.

1919 г., ноябрь – профессор В.С. Елпатьевский из-
бран деканом физико-математического факультета.

1919 г., 30 ноября – открытие студенческого клуба 
имени Чернышевского при СУ.

1919 г., 6 декабря – 10-летие Саратовского универ-
ситета. Ректор профессор В.Д. Зёрнов произнес тор-
жественную речь, будучи одетым из-за холода в ауди-
тории во фрак и валенки.

1919 г., первая половина декабря – мобилизация 
студентов 3 и 4 курсов медицинского факультета на 
борьбу с эпидемией сыпного тифа.

1919 г., 23 декабря – Декрет СНК РСФСР «Об улуч-
шении положения научных специалистов».

1919 г., конец декабря – на историческом отделении 
ФОНа СУ создана цикловая комиссия из студентов для 
решения академических и хозяйственных вопросов.

1919 г. – преобразование Студенческой трудовой 
коммуны в Саратовский студенческий коммунистичес-
кий союз.

1919 г. – сотрудники химических кафедр СУ присту-
пили к изучению саратовских сланцев.

1920 г., 1 января – начало занятий на  рабочем факуль-
тете имени В.И. Ленина при Саратовском университете.

1920 г., 20 апреля – избрание Г.П. Федотова (извест-
ного религиозного мыслителя) профессором по кафед-
ре всеобщей истории ФОНа СУ.

1920 г., 7 мая – избрание А.П. Баранникова профес-
сором по кафедре сравнительного языкознания и санс-
крита СУ (будущий академик АН СССР, один из создате-
лей Института востоковедения АН СССР).

1920 г., май – роспуск студенческого коммунистичес-
кого союза в Саратове.

Анатолий АВРУС  

юбИлЕЙ

Открытое письмо 
А.И. Аврусу, А.А. Гапоненкову, В.Н. Данилову

В примечаниях к первой главе пер-
вого тома «Истории Саратовского уни-
верситета 1909-2009», упоминая книгу 
Н.А. Попковой «Десятый русский уни-
верситет», Вы пишете: «Автор ошибоч-
но назвал ИСУ десятым, он был один-
надцатым российским университетом 
из тогда существовавших».

В предисловии упомянутой Вами 
книги, вышедшей в 1990 году, от-
мечалось, что она основана на ма-
териалах, посвящённых открытию 
Саратовского университета, а имен-
но – многочисленных приветствиях 
университету, газетных публикациях, 
воспоминаниях очевидцев, и все ци-
таты из них, естественно, имели со-
ответствующие ссылки.

Напомню некоторые из этих мате-
риалов.

Ректор В.И. Разумовский на тор-
жественном акте открытия универ-
ситета 6 декабря 1909 года произнёс 
речь «К истории университетов и ме-
дицинских факультетов». В части, от-
носящейся к русским университетам, 
он называет девять предшественни-
ков университета Саратовского. При-
ветствий от русских университетов 
на торжественном акте было девять. 
Об этом пишет профессор Казанского 
университета В.В. Александров в ста-
тье «Открытие Императорского Нико-
лаевского университета в Саратове».

В приветствиях читаем:
«...а всего у нас теперь с Сара-

товским – 10 университетов” (адрес 
Харьковского университета);

«Приветствуя открытие нового 
десятого русского университета, мы, 
Саратовцы, счастливы, что этот но-
вый храм науки воздвигается именно 

здесь, среди нас» (адрес от города 
Саратова подписан Саратовским Го-
родским Головой В.А. Коробковым);

«С чувством глубокой радости 
приветствуем новый десятый русский 
университет» (адрес служащих Сара-
товского городского управления);

«Открытие десятого университета 
означает в сущности соответственное 
обогащение государства научными 
силами <...> В смысле запечатления 
в памяти народной особенно, пожа-
луй, посчастливилось именно этому 
десятому университету. В особо ис-
торической обстановке открывается 
Саратовский университет...» («Сара-
товец», 1909. № 49);

Статья В. Вельского в «Саратов-
ском вестнике» (1909, № 269-270), 
в которой автор размышляет о «ве-
личественном значении такого ог-
ромного события как открытие уни-
верситета» в Саратове, называется 
«Десятый университет».

Декан И.А. Чуевский книгу «Тор-
жество открытия Императорского 
Николаевского университета в г. Са-
ратове 6 декабря 1909 года» (кста-
ти, в примечаниях она Вами указана 
дважды и оба раза не точно) начи-
нает такими словами: «В истории не 
только Поволжья, но и всей России, 
день 6-го декабря 1909 года оста-
нется навсегда памятным, как день 
мирного торжества отечественного 
просвещения: в этот день в г. Са-
ратове торжественно открыт новый 
университет – десятый русский уни-
верситет».

М.В. Казанский, член Общества 
врачей при Императорском Казанс-
ком университете, в своих воспоми-

наниях «О торжестве открытия Сара-
товского Университета 6-го декабря  
1909 года» пишет: «Считаю долгом 
вкратце описать происходившие в Са-
ратове торжества, по случаю открытия 
в нём университета - 10-го в России...». 
Десятым считали Саратовский универ-
ситет и представители Харьковского 
медицинского общества М.И. Светухин 
и В.В. Фавр в своей статье «Открытие 
Саратовского университета».

Примеры можно умножить, но 
надо ли? Для организаторов универ-
ситета, очевидцев происходивших 
тогда событий Саратовский универ-
ситет был «юным», «молодым», «но-
вым», «родным», «десятым».

Уважая дела и мнения первых рек-
тора и декана Саратовского универси-
тета, многих и многих людей, активно 
помогающих университету, горячо его 
приветствующих, я и назвала книгу «Де-
сятый русский университет».

Н.А. ПОПКОВА
зав. отделом редких книг 

и рукописей ЗНБ СГУ

Уважаемая Нэлли Алексеевна!
Нам кажется, что наш спор о том, был ли Саратовс-

кий университет десятым или одиннадцатым, напоминает 
спор лилипутов у Свифта: с какого конца разбивать яйцо –  
с тупого или с острого. Имеет ли значение порядковый 
номер нашего университета, ведь ни Казанский, ни Томс-
кий, ни ряд других университетов России не акцентируют 
внимание на том, какие они по счёту. Можно ещё понять 
спор Московского и Санкт-Петербургского университетов 
о приоритете: кто первый?

Но поскольку Вы, видно, считаете этот вопрос принципи-
альным, то, позвольте узнать, какой из перечисленных далее 
университетов и почему Вы не считаете российским? К 1909 
году в России были следующие университеты: Московский, 
Санкт-Петербургский, Казанский, Юрьевский, Харьковский, 
Киевский, Варшавский, Новороссийский, Томский, Гельсинк-
форсский. Кстати, в указанной Вами книге И. А. Чуевского на 
стр. 68-76 находится рубрика «Приветствия от Императорс-

ких российских университетов», содержащая 7 адресов и 3 
телеграммы, т.е. от 10 российских университетов.

Можно предположить, что Вы, по примеру некоторых 
других лиц, не считаете российским Гельсинкфорсский 
университет. Но на каком основании? Он был Императорс-
ким Александровским (в честь Александра I), его канцлер, 
вице-канцлер, экстраординарные профессора назнача-
лись российским императором, а ординарные профессо-
ра утверждались императором из числа представленных 
университетом кандидатов. Кончившие этот университет 
пользовались теми же правами по всей России, как и окон-
чившие курс в российских университетах (См.: Энциклопе-
дический словарь Брокгауза и Эфрона, т. 15, стр. 291-292). 
Разрешили бы какому-либо нероссийскому университету 
называться Императорским, носить имя российского импе-
ратора, а российскому императору назначать там кадры?

С уважением, профессора СГУ
А.И. АВРУС, В.Н. дАНИлОВ

«История Саратовского универ-
ситета» – обладатель награды 

Всероссийского конкурса 
региональной и краеведческой 
литературы «Малая Родина» 

в номинации «Промышленность, 
наука, технологии»
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Барсик
Когда собака облаивает медведя, её пасть не закрывается, 
лай звучит, как яростный рёв. И этот рёв так действует на 
таёжника-хозяина собаки, что по силе эмоционального воз-
буждения, пожалуй, не сравнится ни с каким другим охотни-
чьим впечатлением. Это всегда неожиданно, страшно и од-
новременно радостно. Мгновения, когда он вдруг возникает, 
этот яростный лай, не забудутся в душе никогда.

Таёжная быль

Лай раздался в два часа двад-
цать минут ночи в глухой тайге на 
берегу северной реки – красави-
цы Олёкмы, в ночь на 1 сентяб-
ря 1968 года. Геолог Владимир 
Буров ночевал один в палатке. 
Раскладушка, спальный мешок из 
верблюжьей шерсти, справа – бо-
евой карабин на предохранителе, 
круглый «китайский» фонарик, 
слева воткнут в землю верный 
охотничий и геологический нож.

Лай возник в нескольких де-
сятках метров от палатки. Ночь 
осенняя – глаз коли, температуры 
ночью уже пошли минусовые –  
забайкальский север. Владимир 
мгновенно проснулся, развязал 
тесёмки спального мешка, быс-
тро надел свитер, набросил ме-
шок на плечи, снял с предохра-
нителя карабин... 

Барсика он приобрёл больше 
года назад, за рекой Тунгиром, 
напротив посёлка Тупик, где с 
весны 1967 года стала базиро-
ваться партия, в которой Влади-
мир был начальником наземного 
отряда по проверке аэрогеофи-
зических аномалий. Барсику 
тогда было десять месяцев. Его 
хозяин, профессиональный охот-
ник Стрельцов, «укочёвывал» на 
Чикой, всех своих собак перево-
зить было хлопотно, с молодым 
щенком-подростком судьба по-
решила расстаться. Владимир 
заплатил за него десять рублей 
и на вёсельной лодке пересёк 
полноводный и широкий весен-
ний Тунгир.

Барсик – небольшого роста, 
квадратного «габитуса», чёр-
ный, как уголь, хвост-баранка 
круто прижат к правому боку, 
на задних лапах – красивые 
«штаны», в общем, достаточно 
породистая восточно-сибирская 
лайка. От нового хозяина бе-
жать обратно за реку, как будто, 
не пытался, хотя и был часто от-
пускаем гулять без поводка. 

Однажды Владимир шёл по 
мосткам в сторону аэропорта, из 
одного двора выскочила пожилая 
женщина и безапелляционно за-
явила ему, что его чёрный кобель 
задавил её курицу. Пришлось за-
платить требуемую сумму. В сё-
лах, особенно сибирских, народ 
всегда знает, чья собака. А у гео-
логов святое правило – с местным 
населением не конфликтовать. 

Позже, с годами, Владимир 
усвоил, что если собака–воровка, 
то она будет добытчицей и в тай-
ге. Барсик оказался у него первой 
такой собакой. Учить пса особен-
но не пришлось, он практически 
везде сопровождал Владимира в 
таёжных геологических маршру-
тах. Одновременно происходила 
и «охота». Белку Барсик не про-
пускал, но облаивал её недолго и 
как бы нехотя, с перерывами, если 
быстро не прибежать на лай, мог 
и бросить эту белку. А на глухаря 
лаял непрерывно, азартно и не 
бросал его. Той же осенью 1967 
года, когда Владимир в маршруте 
ранил северного оленя, на звук вы-
стрела из тайги примчался Барсик 
и не дал подранку никакого хода, 
чуть ли не повисая у него на мор-
де, пока хозяин не добил оленя. 

Летом следующего, 1968 года, 
в тех же северных краях Влади-
мир с рабочим Колькой, трудолю-
бивым и весёлым молодым укра-
инцем, стояли маленьким лагерем 
у ручья – притока Олёкмы. Вдруг 
раздался лай Барсика. Владимир 
увидел, что по другому берегу хо-
дит средних размеров медведь. 
Ручей был широкий и бурный. 
Барсик метался вдоль берега, а 
вдоль другого неторопливо туда-
сюда ходил хозяин тайги.

Карабин у Владимира за спи-
ной, расстояние не более 80 мет-
ров, но зря убивать зверя в тайге 
будет только несерьёзный чело-
век. Ситуация тогда очень быстро 
разрешилась сама: медведь ис-

чез в тайге, а Барсик был облас-
кан хозяином и уведён на поводке 
в палатку для успокоения нервов.

Владимир разрешал Барсику 
спать в палатке у своих ног. Но 
пёс не любил пользоваться этим 
правом. Владимир в любой ситу-
ации ставил палатку професси-
онально, стенки были натянуты, 
как барабан, и Барсик спал, при-
валившись снаружи к одной из 
стенок, как в гамаке: наверное, так 
ему было мягче, к тому же спать 
можно было на вольном воздухе. 
Самостоятельный «мужик» был 
Барсик. Сколько помнил Влади-
мир, пёс никогда не лез к нему 
ласкаться, а когда хозяин однаж-
ды затащил его в речку, чтобы 
помыть, даже негромко зарычал 
из-за насилия над личностью.

Тот год выдался очень неуро-
жайным на ягоду и кедровые оре-
хи. А медведь не ложится на зиму 
в берлогу, пока не наест доста-
точно жиру для зимовки. В такие 
годы бывает много «шатунов», 
которые бродят в тайге всю зиму, 
промышляя, чем попало, заходят 
на окраины деревень, сёл и даже 
городов, иногда и в сами селения, 
нередко нападают и на людей. 

В 1968 году на Забайкальском 
севере активно проводил инже-
нерно-геологические изыскания 
институт «Ленгипротранс», как 
потом выяснилось, под трас-
су будущей Байкало-Амурской 
железнодорожной магистрали. 
Вертолётами изыскатели поль-
зовались теми же, что и геоло-
ги, только организация их была 

намного богаче: начальник мог 
пилоту-вертолётчику без хло-
пот «приписать» лётных часов.  
А когда вертолётчик налетал 
(хоть и на бумаге) свою месячную 
санитарную норму (100 часов), 
он может улететь на профилак-
тику домой, в Улан-Удэ, к семье.

Аномалия на Олёкме была 
«площадной» – недели на две 
работы для геолога и радиомет-
риста. Для того, чтобы за один 
рейс забросить в тайгу двоих че-
ловек, снаряжение и продукты, 
нужен вертолёт «МИ-4», а из-за 
не очень честной конкуренции 
«Ленгипротранса» начальнику 
геологической партии достал-
ся только маленький вертолёт 
«МИ-1». Первым рейсом поле-
тел под вечер 31 августа геолог 
Владимир с Барсиком, продук-
тами и палаткой, а утром тот же 
вертолёт должен был доставить 
девушку-радиометристку.

…И вот в два часа двадцать 
минут ночи раздался тот ярост-
ный лай Барсика, и помчались 
мысли в голове Владимира. Ему 
десять дней назад исполнилось 
34 года, таёжный стаж около 10 
лет, а охотник он был с детства, 
спасибо отчиму и его друзьям. 
Но таёжная жизнь и уму-разуму 
за эти годы успела научить.

Продукты сложены и укрыты 
у самого входа в палатку. Нюх 
у медведя хороший. Звук лая 
быстро приближался… Убить 
медведя из винтовки с одно-
го выстрела удаётся далеко 
не всегда. Фонарик к стволу не 
привязан. Ночь – глаз коли. На 
второй выстрел надо и светить 
из одной руки, и передёргивать 
затвор карабина, и не попасть в 
мечущуюся собаку. А раненый 
медведь уже не обращает вни-
мания на собаку и прыжками до 
пяти метров в длину бросается 
на человека. Медведь может 
быть и не один.

Лай то немного отдалялся, то 
приближался, то как бы отходил 
немного в сторону, то подходил 
ещё ближе. Решение однознач-
но: если медведь навалится на 
палатку, стрелять в упор, колоть 
ножом, кто кого. Если выскочить 
из палатки и выстрелить в воз-
дух, можно отпугнуть зверя. Но 
медведь может быть не один, 

иногда можно таким образом 
спровоцировать нападение. 

О боге Владимир тогда не ду-
мал. Но в бога верил с детства: 
подрастал у бабушки под икона-
ми. Дома были толстые молит-
венные книги на старославянс-
ком языке, некоторые молитвы 
внуку читались вслух не однаж-
ды. Нередко Владимир мыслен-
но произносил: «Боже, помилуй 
мя». Но в ту ночь почему-то о 
боге не вспомнилось. Но, види-
мо, бог-то о Владимире не забыл 
тогда. Барсик твёрдо держал 
оборону-нападение. А ночь была 
такая тёмная и, кажется, тихая, 
если бы не этот собачий рёв.

Через некоторое время Вла-
димир позвал: «Барсик», и услы-
шал, как в ответ хвост-баранка 
застучал по барабану палатки: 
Барсик вернулся и отдыхал на 
своём месте. Владимир включил 
фонарик, было три часа ночи. 
Геолог снял свитер, полностью 
залез в спальный мешок, завя-
зал тесёмки… И уснул.

Утром на зелёном таёжном 
мху-ковре, начиная с 30 метров 
от палатки, Владимир обнаружил 
много больших медвежьих следов 
и маленьких собачьих, как гово-
рят сибирские охотники, весь мох 
был «исталован». Ещё подальше, 
на замшелой колодине, были пе-
рья и пух от съеденного рябчика. 
Прежде чем напал Барсик, мед-
ведь, по всей видимости, поймал 
и съел сонную птицу. Владимир 
взял мыло, зубную щётку, пасту и 
спустился с крутого берега к реке. 
На приливном илу в ямках между 
камней геолог увидел следы ма-
ленького медвежонка. Пока мать 
воевала с Барсиком, тот спасал-
ся у самой воды. У медведицы 
была очень серьёзная задача –  
накормить себя и детёныша. У 
Барсика была другая задача – не 
допустить зверя до хозяина. Он 
её выполнил.

Часов в одиннадцать утра тот 
же вертолёт «МИ-1» привёз радио-
метристку Таню. Геологи позавтра-
кали и вместе с Барсиком отправи-
лись в маршрут по аномалии. 

Но и теперь, спустя сорок с 
лишним лет, Владимир иногда 
мысленно произносит: «Спасибо, 
Барсик!»

Владимир бУРОВ

Владимир Яковлевич Буров – выпускник геологического факуль-
тета СГУ 1959 года. Проработав много лет в полевых геологических 
партиях, он в совершенстве изучил закономерности явлений живой 
и неживой природы, освоил навыки экспедиционной жизни. Полу-
ченные знания и опыт обеспечивали ему успехи в поисках руд ред-
ких и цветных металлов. 

Основными районами работ В.Я. Бурова были тайга, горы При-
байкалья и Забайкалья. Геологию он считает своим призванием, но 
половину трудовой жизни работал геофизиком на родной саратовс-
кой земле, летал вахтой в Сургут и в Казахстан, запускал в эксплу-
атацию нефтяные скважины.

Владимир Яковлевич всегда являлся истинным ценителем де-
вственной природы. Поэтому, работая геологом и начальником от-
ряда поисковых партий, предпочитал территории, наиболее удалён-
ные от населённых пунктов. 

Опытный охотник, следопыт, рыбак, он никогда не брал на муш-
ку редких птиц и животных. Зато особи, разрешённые к отстрелу, и 
рыба существенно разнообразили питание работников его партии.

Анатолий КУКИН

ВОСПОМИНАНИЯ ВыПУСКНИКОВ СГУ
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ЗдОРОВыЙ ОбРАЗ ЖИЗНИ

Осенью 2009 года в Саратовском университете был возрождён Спортивный клуб. Сейчас 
он проводит активную работу по привлечению в спортивное движение всего университетс-
кого сообщества. За два первых месяца нового учебного семестра преподаватели, студен-
ты и работники вуза смогли попробовать свои силы и продемонстрировать спортивное 
мастерство в университетской «Спартакиаде здоровья», на зимнем празднике «Универси-
тетская снежинка – 2010» и в только что стартовавшей областной «Спартакиаде здоровья». 
Итогом работы Спортивного клуба стало второе место в Областном смотре-конкурсе по 
физической культуре и спорту.

Клуб спортивных достижений

Учёный совет СГУ принял ре-
шение о возобновлении деятель-
ности университетского Спортив-
ного клуба 21 апреля 2009 года. 
Его работа сосредоточена на 
привлечении к занятиям физи-
ческой культурой и спортом сту-
дентов и сотрудников, а также на 
стимулировании их спортивных 
достижений, создании условий 
для плодотворных занятий. С 
начала учебного года открылись 
33 спортивно-оздоровительные 
секции: танцевальная аэробика 
(танец живота), восточная шко-
ла психофизического тренинга, 
оздоровительная йога, игровые 
виды спорта и другие. Занятия в 
секциях проводят лучшие трене-
ры Саратовской области.

Свидетельством активной де-
ятельности клуба послужили ито-
ги II Областного смотра-конкурса 
на лучшую постановку работы 
по физической культуре и спор-
ту, в котором приняли участие 
восемь вузов по одиннадцати на-
правлениям. В пяти номинациях 
СГУ занял первое место: обще-
ственное призвание, подготовка 
спортсменов массовых разрядов, 

проведение соревнований и спор-
тивных праздников, участие в со-
ревнованиях среди профессорс-
ко-преподавательского состава и 
ветеранов, агитация и пропаганда 
физической культуры и спорта.

В общем же зачёте СГУ разде-
лил второе место с СГМУ, уступив 
одно очко СГАП. В прошлом году 
в этом же конкурсе университет 
занял лишь шестое место. По 
словам руководителя спортивно-
го клуба Н.Б. Брилёнок, это сви-
детельствует о развитии спорта 
в СГУ, важную роль в котором 
играет поддержка руководства 
университета. 

Первым спортивным мероп-
риятием 2010 года стала «Спар-
такиада здоровья», участниками 
которой стали профессора, пре-
подаватели и сотрудники вуза. 
Главной задачей спортивного ма-
рафона длиною в 5 недель стало 
приобщение преподавателей и 
сотрудников к систематическим 
занятиям физической культурой 
и спортом. 

Всего в соревнованиях при-
няли участие 16 команд. Они 
представляли факультеты, инс-

титуты, колледжи и ректорат СГУ. 
Первое место в университетской 
спартакиаде занял факультет 
нано- и биомедицинских техноло-
гий, набравший 94 очка, 90 очков 
заработала сборная механико-
математического факультета, на 
третьем месте оказался геогра-
фический факультет с 88 очками. 
По итогам внутривузовских состя-
заний была сформирована сбор-
ная команда СГУ, которая сейчас 
борется за победы в областной 
«Спартакиаде здоровья». 

Н.Б. Брилёнок отметила учас-
тие в университетских сорев-
нованиях сборной ректората. 
Команда руководства вуза ста-
ла победительницей в соревно-
ваниях по дартсу, её предста-
вители вошли в сборную СГУ 
и принимают сейчас участие в 
областной спартакиаде.

По словам руководителя 
Спортклуба, активное участие 
в соревнованиях принимала 
проректор по капитальному 
строительству и капитальному 
ремонту Н.Н. Луценко: она со-
стязалась в соревнованиях по 
бадминтону, дартсу, плаванию и 

лыжным гонкам. Успешно высту-
пил в соревнованиях по настоль-
ному теннису проректор по на-
учно-исследовательской работе  
Д.А. Усанов. Хорошие результа-
ты в бадминтоне и настольном 
теннисе показала начальник 
управления социальной работы 
Н.П. Алданова, а в дартсе она 
стала победительницей среди 
женщин в личном зачёте. 

Поделился своим мнени-
ем об итогах спартакиады и её 
главный судья – В.Н. Поздняков,  
заместитель заведующего кафед-
рой по спортивно-массовой ра-
боте: «Спартакиада проводилась 
с целью привлечь людей к актив-
ным занятиям спортом и показать, 
что от тренировок можно получать 
удовольствие и хорошее настро-
ение. В этом году, благодаря воз-
рождению деятельности Спортив-
ного клуба и активной агитации, в 
соревнованиях впервые приняли 
участие в общей сложности около 
700 человек. Наиболее популяр-
ным видом спорта оказались на-
стольный теннис, дартс, бадмин-
тон и лыжные гонки». 

В «Университетской снежин-
ке – 2010», прошедшей 28 фев-
раля на 5-ой Дачной в рамках 
«Спартакиаде здоровья», при-
няли участие более 300 чело-
век. Кроме гонок каждый смог 

продемонстрировать свое мас-
терство в метании дротиков, 
принять участие в эстафете, 
подраться мешками на брев-
не, попрыгать через веревочку 
и согреться горячим чаем со 
сдобной выпечкой.

Соорганизаторами праздника 
стали Управление организации 
воспитательной работы со сту-
дентами, Управление социаль-
ной работы, Студенческий клуб 
СГУ и кафедра физического вос-
питания и спорта.

Участники лыжных гонок 
были разделены на несколько 
групп. Первыми на старт вышли 
представители ректората. Сле-
дующими в забегах участвовали 
преподаватели-женщины, а пос-
ле них – студентки. Спортсмен-
кам предстояло преодолеть 
расстояние в два километра. За-
вершили соревнования мужские 
команды, их лыжня была длин-
нее на один километр. Все побе-
дители были награждены меда-
лями, грамотами и призами. 

По словам Н.Б. Брилёнок, 
«Университетская снежинка» –  
это не просто оздоровительное 
мероприятие, а большой спортив-
ный праздник для всего универси-
тета, и таких праздников в СГУ 
будет проводиться всё больше.

Анна ЗАХАРОВА

ЧИтАЙтЕ В СлЕдУющЕМ НОМЕРЕ
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Наталья Петровна  
АлдАНОВА, 

начальник Управления 
социальной работы:

В школьные годы я 
серьёзно занималась лёгкой 
атлетикой. В студенческие 
годы – культурно-массовой 
работой: руководила культ-
сектором механико-матема-
тического факультета.

В январе 2009 года я отве-
чала за участие сборной ко-
манды преподавателей уни-
верситета в межвузовской 
спартакиаде профессорско-преподавательского состава. 
Я не пропускала ни одного соревнования в качестве бо-
лельщицы и поняла, что мой темперамент и спортивная 
закалка юности подсказывают, что надо бы и самой при-
нять участие в мероприятиях подобного рода.  

И в этом году я впервые приняла участие в уни-
верситетской спартакиаде, выступая за команду 
ректората в таких видах спорта, как дартс, настоль-
ный теннис и бадминтон. Личный результат – первое 
место в командном и личном первенстве по дартсу. 
Как говорится, новичкам везёт. 

Я убеждена, что пропагандировать здоровый образ 
жизни среди студентов можно только личным примером! 

Наталья Николаевна 
лУцЕНКО, 

проректор по капитальному 
строительству 

и капитальному ремонту:
Честно говоря, я пришла в 

спорт совсем недавно, когда 
стала работать в универси-
тете. До этого не было вдох-
новителя, человека, который 
мог бы повести за собой, а 
сейчас для меня этим чело-
веком стала Наиля Булатов-
на Брилёнок. 

В этом году я участвовала в 
Спартакиаде сотрудников и пробовала свои силы в бадмин-
тоне, дартсе, плавании и лыжах. Мне очень понравилось, и 
теперь я регулярно занимаюсь в Спортивном клубе. 

Для меня стал открытием такой вид спорта, как ка-
рате: я узнала, что это не просто борьба, а, в первую 
очередь, восточная философия, дыхательные упраж-
нения для укрепления тела и духа.

Университет всегда славился хорошими спортивны-
ми традициями. Надеюсь, что наши студенты пополнят 
наградами университетскую копилку, а я также про-
должу участвовать в соревнованиях. Спорт для меня –  
это отличный заряд энергии, бодрости, повышение на-
строения и работоспособности.

Игорь Герикович 
МАлИНСКИЙ, 

проректор по учебно- 
организационной работе:

Любимый вид спорта для 
меня футбол. В него я на-
чал играть еще в детстве, 
продолжил в университете 
студентом и преподавате-
лем. У нас есть команда, 
с которой мы тренируемся 
два раза в неделю. Этого 
хватает для поддержания 
физической формы и здо-
ровья. Из других видов 
спорта я играю в настольный теннис и шахматы, но в 
соревнованиях не участвую.

Любой человек, который хочет оставаться здоро-
вым, приносить пользу себе и обществу, должен вы-
брать какой-то вид спорта, который будет ему по душе, 
и хотя бы раз или два раза в неделю, в выходные или 
по вечерам, уделять ему время. Все наши болезни, все 
наши проблемы – от сидячего образа жизни. 

Я считаю, что самое главное – это вовлечение в 
физкультурно-массовое движение большего количес-
тва студентов и преподавателей для формирования 
здорового университетского коллектива. И это главная 
задача возрождённого Спортивного клуба.
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Во время выступления ректора ряженые скоморохи играли 
роли современных телохранителей

На общеуниверситетский праздник собрались студенты  
и сотрудники всех структурных подразделений СГУ

В битве мешками на бревне любой гость мог проверить себя 
одновременно на силу, ловкость и координацию движений

Празднование Широкой Масленицы прошло в Саратовском 
университете 14 февраля. Главное гуляние развернулось 
на Студенческой площади СГУ. По традиции, представители 
факультетов и институтов вуза угощали гостей праздника 
главным масленичным блюдом – блинами. Каждое подраз-
деление Саратовского университета стремилось угостить 
пришедших повкуснее, блины подавались с разнообразны-
ми начинками и дополнялись сушками, баранками, конфета-
ми и горячим чаем. Для поддержания атмосферы праздника 
студенты наряжались в русские народные костюмы, играли 
на балалайке и на ложках.

Поскольку прощание с Зимой в этом году совпало с Днём всех 
влюблённых, на празднике работала «Почта Валентина». Каж-
дый желающий смог отправить поздравительную открытку лю-
бимому человеку.

Гостей Масленицы ожидала насыщенная программа. На сцене 
выступали песенные и танцевальные коллективы СГУ и ряженые 
скоморохи. Каждый смог поучаствовать в конкурсах и играх: «Кто 
быстрее на метле?», «Платок для любимой», «Городки», «Бревно-
бум». Помериться силой и подраться мешками участникам пред-
лагали в конкурсе «Самый сильный», а тех, кто ниже всех нагнётся 
и пройдёт под верёвочкой, выявляли в конкурсе «Самый гибкий». 
Показать свою меткость в стрельбе из лука смогли участники кон-
курса «Самый меткий».

Пришедшим предлагалось перетянуть канат, метнуть дротики, 
перепилить бревно и попрыгать через большую скакалку, поучаство-
вать в музыкальных конкурсах, конкурсах ложкарей и других забавах. 
Для самых маленьких участников праздника работали специальные 
детские площадки и ледяная горка. У гостей была возможность про-
катиться на лошади и в конной упряжке. 

Широкую Масленицу посетили представители ректората Са-
ратовского университета. Ректор СГУ Л.Ю. Коссович поздравил 
всех пришедших с праздниками, попросил, по традиции Прощё-
ного воскресенья, прощения у всех собравшихся и попробовал 
предложенные угощения. 

В конце мероприятия был выбран самый вкусный блинный 
«стол». Его накрыли студенты и преподаватели факультета нано- 
и биомедицинских технологий СГУ. За этим столом гостям пред-
лагали оригинальные угощения: затейливо свёрнутые блинчики с 
разнообразной начинкой. 

Кульминацией дня стало сожжение чучела Масленицы, символи-
зирующее конец зимы. Гости и участники праздника водили вокруг 
него хоровод и пели песни. Те, кто принял участие в празднике, ос-
тались довольны вкусным угощением и весёлой атмосферой народ-
ных гуляний, несмотря на холодную погоду.

Екатерина ЧАСтОВА,
фото Екатерины КлЕВцОВОЙ 

Широкая Масленица, 
или Как СГУ встретил Весну 
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ФОтОРЕПОРтАЖ

Финальным действом Широкой Масленицы стало ритуальное 
сожжение чучела и весёлые хороводы вокруг костра

ЧИтАЙтЕ В СлЕдУющЕМ НОМЕРЕ

Одним из самых популярных конкурсов среди мужчин стала 
стрельба из настоящего лука

Участники конкурса блинов применяли действенные рекламные 
стратегии, заманивая гостей к своему столу




